
Р Е С П У Б Л И К А Н С К А Я  О Б Щ Е С Т В Е Н Н О - П О Л И Т И Ч Е С К А Я  Г А З Е Т А

ЧЕТВЕРГ
№ 136 (4534)

e-mail: liter.kz@gmail.com              

www.facebook.com/liter.kz            

@liter.kz

www.liter.kz

ОНЛАЙН ПОДПИСКА 
ГАЗЕТЫ05.12.2024

ВЫХОДИТ 3 РАЗА В НЕДЕЛЮ
ИЗДАЕТСЯ С 3 МАРТА 2004 ГОДА

Шолпан 
КАРИНОВА: 
«КАЖДЫЙ  
ЧЕЛОВЕК БУДЕТ 
ИМЕТЬ РАВНЫЕ 
ВОЗМОЖНОСТИ 
ДЛЯ РАЗВИТИЯ  
И ПОЛНОЦЕННОЙ 
ЖИЗНИ»

Мухаммед 
ХАЙДАР ДУЛАТИ: 
ВОЗВРАЩЕНИЕ 
ЧЕРЕЗ СТОЛЕТИЯ

В последние годы в Казахстане ак-
тивно внедряется политика инклю-
зивности, направленная на создание 
равных возможностей для граждан 
с инвалидностью. О том, какие шаги 
предпринимаются для создания без-
барьерной среды, в интервью газете 
«LITER» рассказала Секретарь партии 
«AMANAT» Шолпан КАРИНОВА.  

Имя Мухаммеда Хайдара Дулати 
стало широко известным казахстан-
цам относительно недавно, после 
обретения нашей страной независи-
мости. Возрожденное имя великой 
исторической личности, первого 
казахского историка, пришедшее 
к нам из глубины веков, стало, без 
преувеличения, одним из крупней-
ших, даже сенсационных открытий в 
отечественной науке и литературе, а 
его сохранившиеся бесценные тру-
ды позволили совершить крупный 
прорыв в изучении нашей истории. 

Ирина ВОЛКОВА, 
Павлодар
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«ХАН СУЛТАН»: 
ДУХ ВОИНА 
И СЕРДЦЕ МАТЕРИ
Казахский национальный театр опе-
ры и балета имени Абая завершает 
свое 90-летие громкой премьерой 
национальной оперы Хамита Шан-
галиева «Хан Султан. Алтын Орда». 
Постановка посвящена увековече-
нию имени Джучи-хана, основателя 
Золотой Орды и 800-летию основа-
ния Улуса Джучи.

ПРЕМЬЕРА
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ИНТЕРВЬЮ

ЛИЧНОСТЬ

ПРЕЗИДЕНТ

РЕЗОНАНС
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За 11 месяцев текущего года из 
Национального фонда было изъято 
исторически рекордное количе-
ство трансфертов в размере 5,3 
трлн тенге, при чистых поступле-
ниях в него в 3,7 трлн тенге – то 
есть сверхизъятия покрываются 
за счет инвестиционной доход-
ности.

НЕ 
РЕЗИНОВЫЙ…

ПЕРСПЕКТИВЫ СОТРУДНИЧЕСТВА

БУДУЩЕЕ ЭНЕРГЕТИКИ  
И КОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА
Глава государства принял за-
местителя Премьер-министра 
Каната Бозумбаева. Касым- 
Жомарту Токаеву было доложено 
о ходе подготовки националь-
ного проекта по модернизации 
энергетической и коммуналь-
ной инфраструктуры. 

В рамках проекта, рассчитанного на предсто-
ящие пять лет, предусматривается обновление су-
ществующей инфраструктуры энергетического 
и коммунального секторов, строительство и мо-
дернизация более 6 тысяч МВт электрической 
генерации.

Общая сумма проекта превысит 10 трлн тен-
ге. Финансовые средства будут привлекаться на 
заемной основе с рынка и частично из республи-
канского бюджета.

Комплексная модернизация позволит значи-
тельно снизить износ энергетических объектов 
и коммунального сектора, повысив надежность 
систем жизнеобеспечения населения.

Кроме того, Президент был проинформирован 
о новых подходах к осуществлению региональной 
политики, направленных на ликвидацию существу-
ющих разрывов между областями по обеспечению 

социальной, производственной и коммунальной 
инфраструктурой.

Как отметил Канат Бозумбаев, во исполне-
ние поручения Главы государства будет создан 
Проектный офис региональной политики при 
Правительстве для системной координации хода 
исполнения государственных программ.

Также было доложено о перспективах реа-
лизации инвестиционного проекта по развитию 
авиационного хаба в Мангистауской области в 
качестве новой точки роста экономики данного 

региона и важного звена международной транс-
портно-логистической цепочки.

В завершение Президент поручил Канату 
Бозумбаеву тщательно проработать и утвердить 
до конца текущего года национальный проект по 
модернизации энергетической и коммунальной 
инфраструктуры. Также поставлена задача начать 
активную работу по реализации Концепции ре-
гиональной политики.

По материалам сайта Аkorda.kz

СЕЛЬСКОЙ ШКОЛЕ – БЫТЬ!
256 человек, которые составляют сегодня население села Тлек-
тес района Аккулы Павлодарской области, все-таки убедили 
чиновников в перспективности своего населенного пункта. 
Новую школу здесь будут строить не на 50 мест, как изначаль-
но планировалось, а на 90.

Количество мест в будущей школе стало глав-
ным камнем преткновения в споре между местны-
ми жителями и чиновниками. Первые ратовали за 
большую новую школу, а вторые больше склоня-
лись к компактности, ссылаясь на то, что динамика 
численности населения, как и количество учеников 
за последние несколько лет, увы, совсем не бьют 
здесь рекорды. Приводились вполне конкретные 
цифры: 56 обучающихся – в 2020 году, 55 – в 2021, 
54 – в 2022, 51 – в прошлом году и в этом. То есть 
налицо из года в год уменьшение числа тлектесских 
школьников. Такова была позиция властей. Жители 
же продолжали доказывать, что если строить новую 
школу взамен аварийной, то сразу на перспективу, 

с учетом и переселенцев, и всевозможных госу-
дарственных программ, нацеленных на развитие 
села, настоящих и будущих.

Тогда, летом, во время рабочей поездки акима 
Павлодарской области Асаина Байханова в район 
Аккулы, стороны к согласию так и не пришли. И 
вот стало известно, что глава региона по много-
численным просьбам жителей села Тлектес пору-
чил пересмотреть проект строительства школы 
и, если есть возможность, увеличить ее проект-
ную мощность. Возможность такую нашли. Как 
сообщил Руслан Муканов, комфортная школа в 
селе Тлектес будет не на 70 мест, как изначально 
планировалось (50 – школьники и 20 – дошколята 
в мини-центре), а на 90.

Правда, рассчитывать на новую школу в этом 
учебном году не стоит. Чиновники только недавно 
оформили земельный участок под строительство 
учебного заведения и определились с инвестором.

– Инвестор заходит на объект полностью 
со своими средствами и строит школу под ключ, 
взяв на себя не только возведение здания и под-
ключение его ко всем коммуникациям, но и мате-
риально-техническую базу. Новый учебный год 
школьники Тлектеса уже начнут в новом здании, 
полностью отвечающем стандартам современной, 
комфортной школы, – заверил Руслан Муканов.

Состоялся телефонный разговор Касым-Жомарта 
Токаева с Президентом Финляндии Александром 
Стуббом.

В ходе телефонного разговора, состоявшегося по инициативе финской сто-
роны, главы государств обсудили перспективы развития двустороннего сотруд-
ничества.

Касым-Жомарт Токаев и Александр Стубб также обменялись мнениями по 
актуальным вопросам региональной и международной повестки.

В завершение беседы Глава государства поздравил Александра Стубба и народ 
Финляндии с предстоящим Днем независимости.
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СЕНАТ МАЖИЛИС

КРУПНЫМ ПЛАНОМ

СОБЫТИЯ

БУДУЩЕЕ НАУКИ ЧЕРЕЗ 
ПРИЗМУ ТЕХНОЛОГИЙ
Председатель Сената Парламента РК Маулен Ашимбаев 
провел встречу с Президентом Nazarbayev University 
(NU), профессором Вакаром Ахмадом.

Маулен Ашимбаев отметил, что развитие 
науки является безусловным приоритетом 
государственной политики. По поручению 
Президента страны предпринимаются си-
стемные меры по укреплению потенциала 
отечественной науки, обеспечению условий 
для широкого внедрения инноваций во всех 
сферах жизни.

В ходе беседы особое внимание стороны 
уделили перспективам образовательной и на-
учно-исследовательской работы, разработке 
новых технологий и инноваций в различных 
сферах. В этом контексте была отмечена 
перспективность взаимодействия Сената с 
Институтом интеллектуальных систем и ис-
кусственного интеллекта при NU.

– Сотрудничество с Институтом интел-
лектуальных систем имеет важное значение 
для разработки нормативно-правовой базы для 
технологий искусственного интеллекта. Весьма 
актуально создание стимулов для исследований 
в области искусственного интеллекта, таких 
как грантовые программы. Взаимодействие в 
этой сфере с исследователями университета 
будет способствовать созданию эффективной 
и прогрессивной правовой среды, – сказал 
Председатель Палаты.

В ходе встречи Спикер Сената был про-
информирован о текущей деятельности 
Nazarbayev University и планах на предстоя-
щий период, включая совместные проекты и 
инициативы.

НАСИЛЬНО 
МИЛ НЕ БУДЕШЬ
ДЕПУТАТЫ ПРЕДЛОЖИЛИ ВВЕСТИ УГОЛОВНУЮ 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ ЗА ПОХИЩЕНИЕ НЕВЕСТ
На пленарном заседании Мажилиса Парламента РК депу-
таты в рамках обсуждения поправок в Закон «О культуре» 
подняли проблему похищения невест. Мажилисмены 
Мурат Абенов и Едил Жанбыршин напомнили, что в сво-
ем выступлении на Национальном курултае Президент 
Касым-Жомарт Токаев назвал это вопиющим мракобеси-
ем под прикрытием якобы традиций, которое не подда-
ется никакому оправданию и идет вразрез с идеалами 
прогрессивного общества.

Начиная свое выступление, депутат Мажи-
лиса Парламента РК Мурат Абенов рассказал о 
случае, с которым недавно столкнулся.

– На прошлой неделе я встретился со сту-
дентами столичного вуза. Они подняли вопрос 
о том, почему сфера культуры, информационная 
сфера не проводят среди граждан разъяснитель-
ную работу по соблюдению закона, нетерпимо-
сти к нарушениям закона. Девочки показали мне 
ролик, в котором была похищена девушка, это 
видео сейчас есть и в Tik Tok. Это нарушение прав 
человека, нарушение закона. Но никакие действия 
не предпринимаются. Девушки обеспокоены тем, 
что их права не защищены на уровне закона, – 
рассказал мажилисмен.

Депутат выразил возмущение и тем, что 
такие «традиции» пропагандируются и по те-
левидению. В качестве примера он привел стро-
ки известных певцов, которые декламируются 
с большой сцены, о том, как парень украдет де-
вушку, наденет на ее голову белоснежный платок 
и уговорит ее стать его невестой. Мажилисмен 
подчеркнул, что это принуждение.

Мурат Абенов напомнил о поручении Главы 
государства, данном на Национальном курултае 
в Атырау. Тогда Президент заявил, что «попытки 
навязывания практики похищения невест» идут 
вразрез с «идеалами прогрессивного общества, в 
котором достоинство, права и свободы каждого 
человека являются абсолютной ценностью», и 
подчеркнул, что подобные факты требуют не толь-
ко морального осуждения, но и правовой оценки.

Однако мажилисмен добавил, что в этом 
направлении никакие меры пока не предпри-
нимаются.

– Это не только работа Парламента и МВД. Я 
думаю, что мы должны установить строгие огра-
ничения в законе, поскольку количество фактов 
похищения невест растет из года в год. За прошед-
ший год в суд было подано 13 заявлений, однако 
в этом году только в Туркестанской области за 
8 месяцев произошло 18 случаев краж невест, 
и эта цифра становится все больше. А причина 
тому – отсутствие конкретных мер, – сообщил 
парламентарий.

Как отметил мажилисмен, в Уголовном ко-
дексе РК есть ст. 125 о похищении человека. По 
словам депутата, кража невест должна была быть 
рассмотрена в рамках этой статьи – однако этого 
сделано не было. Кроме того, в статье есть приме-
чание, в котором сказано: «Лицо, добровольно 
освободившее похищенного (похищенную), 
освобождается от уголовной ответственности, 
если в его действиях не содержится состава иного 
преступления».

– В течение последних трех лет по 214 проис-
шествиям были поданы заявления о возбуждении 
уголовного дела, из которых только 10 дошли до 

суда, в остальных случаях состав преступления 
отсутствует. Сколько у нас дочерей, которые не 
пошли в суд, не пошли в полицию? Я считаю, что 
Правительство не уделяет должного внимания 
этой проблеме, отклонив мое первое предложение. 
Я снова вношу свое предложение, у Президента 
также есть соответствующее поручение. Однако 
все госорганы выступают против. Необходимо 
пересмотреть и ввести отдельные нормы по фак-
там похищения невест, – призвал Мурат Абенов.

Свое согласие с коллегой выразил депутат 
Мажилиса Парламента РК Едил Жанбыршин.

– Каждый из нас растит дочь. Дело в том, 
что в 21 веке парень, не обговорив ситуацию 
с родителями девушки, не договариваясь с ней 
самой, крадет ее на улице. Но ведь это не товар 
и не вещь, а человек! Такие события влияют 
на ее жизненную судьбу. Конечно, эта тема не 
рассматривается сегодня в рамках данного за-
конопроекта (поправки по вопросам культуры, 
образования и наставничества – прим. ред.). Но 
ведь как не раз упоминал Президент, в Парла-
менте должен обсуждаться любой актуальный 
для общества вопрос, – подчеркнул мажилисмен.

Депутат заявил, что, раз мы живем в развитом, 
зрелом и культурном обществе, такие ситуации 
должны быть недопустимы, поэтому за похищение 
невест необходимо ввести уголовную ответствен-
ность. При этом он выразил непонимание, почему 
госорганы выступают против этих нововведений.

– Девушек необходимо уважать, ведь они – 
будущие мамы. Если мы не защищаем будущую 
мать, значит, у государства нет будущего. В 
семьях, в образовательных учреждениях этот 
вопрос должен быть поставлен на первый план. 
Министерство образования, Министерство куль-
туры должны проводить работу в этом направ-
лении. Если мы не будем уделять должного вни-
мания воспитательной работе сейчас, то дальше 
будет только хуже, – призвал Едил Жанбыршин.

Председатель Мажилиса Парламента РК 
Ерлан Кошанов поддержал предложения депу-
татов о решении проблемы похищения невест 
на законодательном уровне.

– Наши депутаты подняли действительно ак-
туальный вопрос, по которому у Главы государства 
есть соответствующее поручение. К сожалению, 
его исполнение еще не доведено до конца. В сферу 
рассматриваемого сегодня закона это не входит, 
но впереди у нас рассмотрение законопроектов 
по Уголовному и Уголовно-процессуальному ко-
дексам. Думаю, что в рамках этих законопроектов 
мы рассмотрим указанную проблему. Депутаты 
Едил Жанбыршин и Мурат Абенов, вы можете 
вносить свои предложения по этому поводу. 
Думаю, вас поддержат и другие депутаты. Этот 
вопрос должен быть оценен не только морально, 
но и юридически, – заключил Спикер Палаты.

БЮДЖЕТ, ОРИЕНТИРОВАННЫЙ 
НА РЕЗУЛЬТАТ
На пленарном заседании Мажилиса Парламента РК под председатель-
ством Спикера Палаты Ерлана Кошанова депутаты одобрили в первом 
чтении поправки в Закон «О почте», а также приняли во втором чтении 
новый Бюджетный кодекс и закон с изменениями и дополнениями 
в КоАП. Также были приняты поправки по вопросам культуры, обра-
зования и наставничества и по вопросам дипломатической службы, 
ратифицированы два международных соглашения.

РАЗВИТИЕ 
ПОЧТОВОЙ
ИНФРАСТРУКТУРЫ
Пленарное заседание началось с 

рассмотрения депутатских поправок 
в Закон «О почте». Представляя до-
кумент коллегам, одна из инициаторов 
законопроекта и руководитель рабо-
чей группы Екатерина Смышляева от-
метила, что почтовая отрасль сегодня 
переживает трансформацию, однако 
услуги по доставке бумажных писем и 
периодических изданий сокращают-
ся. В этой ситуации, по ее мнению, 
важно не потерять логистическую 
инфраструктуру почтовой связи и 
найти оптимальные пути развития 
данного рынка.

– Поэтому законопроектом вно-
сятся изменения в порядок доставки. 
Благодаря цифровым технологиям 
получение почты станет возмож-
ным третьими лицами при наличии 
соответствующего пин-кода или 
QR-кода. Кроме того, это облегчит 
доставку товара с маркетплейсов в 
почтовое отделение и на дом. Преду-
сматривается порядок размещения и 
использования почтоматов для приема 
посылок. Данная норма необходима 
для их размещения на объектах кон-
доминиума, – проинформировала 
Екатерина Смышляева.

Вместе с тем исключаются некото-
рые невостребованные универсальные 
услуги: например, отправка почтовых 
карт или бандеролей, а также устарев-
шие нормы по почтовой инфраструк-
туре. В ходе прений мажилисмен Едил 
Жанбыршин отметил, что рассма-
триваемые поправки позволят АО 
«Казпоч та» стать логистическим 
партнером по поставкам бесплатных 
лекарственных средств жителям реги-
онов. Это позволит обеспечить про-
зрачность процедур лекарственного 
обеспечения.

По итогам обсуждения депутаты 
одобрили законопроект в первом чте-
нии. Его обсуждение продолжится на 
заседаниях рабочей группы.

НОВЫЙ 
БЮДЖЕТНЫЙ 
КОДЕКС
Мажилисмены приняли во втором 

чтении новый Бюджетный кодекс и со-
путствующий ему Закон о внесении 
изменений и дополнений по вопросам 
совершенствования бюджетного зако-
нодательства и признании утратившим 
силу Закон «О концессиях», разрабо-
танные в реализацию Послания Пре-
зидента «Справедливое государство. 
Единая нация. Благополучное обще-
ство».

Председатель Комитета по фи-
нансам и бюджету Татьяна Савельева 
сообщила, что в рамках кодекса при-
няты меры по усилению принципов 
бюджета, ориентированного на ре-
зультат. Так, для повышения качества 
прогнозирования и увеличения дохо-
дов бюджета будет применяться анализ 
влияния отраслей экономики на объем 
поступ лений, что также станет базой 
для определения приоритетов расходов.

– В рамках рационального ис-
пользования средств и управления 
финансовыми потоками предусмат-
ривается, что суммы перевыполнения 
доходов региональных бюджетов в 
первую очередь будут направляться 
на погашение долговых обязательств 
и финансирование первоочередных 
расходов, таких как газификация, во-
доснабжение, тепловые и электриче-
ские сети, ремонт дорог, – отметила 
Татьяна Савельева.

Кодексом также обеспечиваются 
прозрачность и подотчетность госу-
дарственных финансовых потоков. С 
этой целью предусмотрены информи-
рование Парламента о проводимых 
корректировках республиканского 
бюджета и усиление парламентского 
контроля, в том числе за деятельно-
стью субъектов квазигосударственно-
го сектора через отчеты об использо-
вании чистой прибыли, оставшейся 
после выплаты дивидендов, и уста-
новление лимита их внешних заим-
ствований. Утверждена норма по 
зачислению в бюджет не менее 50% 
от дивидендов, полученных от порт-
фельных компаний Фонда националь-
ного благосостояния, и не менее 70% 

от суммы чистого дохода остальных 
квазигоссубъектов.

Разработаны и другие нормы, в 
том числе по совершенствованию меж-
бюджетных отношений. В частности, 
с республиканского на местный уро-
вень передаются платы за цифровой 
майнинг, сбор за проезд автотранс-
портных средств по территории рес-
публики, сбор за выдачу разрешения 
на использование радиочастотного 
спектра, налог на игорный бизнес, 
государственных пошлин и штрафов. 
Таким образом, сумма передаваемых 
поступлений на местный уровень 
составит порядка 95,1 млрд тенге (на 
базе данных 2023 года).

Подводя итоги обсуждения, 
Председатель Мажилиса Ерлан Ко-
шанов отметил, что в разработанный 
Правительством кодекс были внесены 
очень большие концептуальные изме-
нения со стороны депутатов.

– Особенно часто поднимался во-
прос неэффективного расходования 
ресурсов Национального фонда. В 
этой связи в новом Бюджетном кодек-
се закреплена норма по использова-
нию этих средств на конкретные цели. 
Такое поручение дал Глава государ-
ства. Теперь средства Национального 
фонда будут расходоваться только на 
производство или жизненно важную 
инфраструктуру населенных пунк-
тов, – подчеркнул Спикер Палаты.

Второе чтение также прошли за-
конодательные поправки в Кодекс об 
административных правонарушениях. 
По информации руководителя рабочей 
группы Унзилы Шапак, в ходе рабо-
ты над документом был существенно 
доработан механизм реализации но-
вого института административного 
взыскания в виде общественных ра-
бот, усилена роль органов внутрен-
них дел в случаях уклонения от них. 
Предусматриваются также поправки, 
регулирующие вопросы введения еди-
ных правил обращения и пересмотра 
в кассационном суде, «незаконного 
обогащения», прокурорского «фильт-
ра» при рассмотрении споров в отно-
шении инвесторов и другие.

ПОДДЕРЖКА 
УЧАЩИХСЯ
Кроме того, депутаты приняли по-

правки по вопросам культуры, образо-
вания и наставничества, инициирован-
ные парламентариями. Председатель 
Комитета по социально-культурному 
развитию Асхат Аймагамбетов сооб-
щил, что закон решает сразу несколько 
задач в сфере образования и культуры. 
Одно из направлений – поддержка та-
лантливых учащихся.

– Сегодня наши школьники до-
биваются высоких результатов на 
чемпионатах мира по робототехнике 
и других научных соревнованиях. В 
этой связи предлагается предостав-
лять победителям самых престижных 
международных научных конкурсов 
гранты на поступление в универси-
тет без ЕНТ. Также для победителей 
международных олимпиад и научных 
конкурсов предусматривается возмож-
ность обучения по программе бака-
лавриата в зарубежных вузах в рамках 
стипендии «Болашақ», – рассказал 
Асхат Аймагамбетов.

Кроме того, будут созданы цифро-
вой Национальный словарный фонд 
и Национальный корпус казахского 

языка, что послужит развитию госу-
дарственного языка при помощи искус-
ственного интеллекта. Предусмотрены 
специальные нормы, направленные на 
дальнейшее законодательное регули-
рование института наставничества, 
который был внедрен для оказания 
социальной поддержки детей-сирот. 
Уточняются полномочия уполномо-
ченного органа в области образования.

ДИПЛОМАТИЧЕСКАЯ 
СЛУЖБА
Также был принят Закон с измене-

ниями и дополнениями по вопросам 
дипломатической службы. Его депу-
татам представил заместитель мини-
стра иностранных дел Алибек Бакаев. 
Поправками устанавливаются цель, 
задачи и принципы регулирования 
соответствующей отрасли, исклю-
чаются дублирующие функции МИД.

В ходе работы над документом 
мажилисмены внесли ряд поправок, 
в том числе направленных на защиту 
трудовых и социальных прав персонала 
дипломатической службы, работающе-
го и завершившего трудовую деятель-
ность в международных организациях.

Вместе с тем исключаются бес-
срочный запрет на поступление на 
дипломатическую службу граждан, 
уволенных по отрицательным моти-
вам, а также оптимизируется плани-
рование заключения международных 
договоров Казахстана. Предусматри-
вается ряд других норм.

МЕЖДУНАРОДНЫЕ 
СОГЛАШЕНИЯ
Мажилис ратифицировал Согла-

шение о свободной торговле между 
Евразийским экономическим сою-
зом и его государствами-членами, с 
одной стороны, и Ираном, с другой 
стороны. По информации вице-мини-
стра торговли и интеграции Кайрата 
Торебаева, оно заключено для фор-
мирования благоприятных условий 
торговли с Ираном.

– На сегодня между нашими стра-
нами применяется режим преферен-
циальной торговли по ограниченному 
перечню товаров. Новое соглашение 
предусматривает беспошлинную 
торговлю почти по 90% товарной 
номенклатуры. Иран берет обязатель-
ства применять нулевые пошлины по 
большинству товаров и не применять 
ограничения в торговле, – доложил 
вице-министр.

В то же время при ввозе особо 
чувствительных товаров из Ирана 
сохраняются импортные таможенные 
пошлины (мясо КРС и домашней пти-
цы, молочная продукция, сахар, спирт, 
сигареты, детское питание, мед, поли-
меры и прочие товары нефтехимиче-
ской промышленности, гербициды, 
упаковочные мешки и другие).

Ратифицированы также Соглаше-
ние о свободной торговле и Рамочное 
соглашение о всеобъемлющем эко-
номическом сотрудничестве между 
ЕАЭС и его государствами-члена-
ми, с одной стороны, и Сингапуром, 
с другой стороны. В рамках первого 
документа закрепляются взаимные 
обязательства по установлению режи-
ма беспошлинной торговли товарами, 
кроме особо чувствительных. Вторым 
обеспечивается основа для развития 
торгово-экономических отношений 
между сторонами.

Полосу подготовила
Диана ТЫСЫМБАЕВА, Астана
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ПРАВИТЕЛЬСТВО

«ТЕҢ МҮМКІНДІКТЕР»

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ ГОССЛУЖБА

АКТУАЛЬНО

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

КАЗАХСТАН – КЫРГЫЗСТАН: КЛЮЧЕВЫЕ ПРОЕКТЫ
Премьер-министр Казахстана Олжас Бекте-
нов и Председатель Кабинета министров – 
Руководитель Администрации Президента 
Кыргызстана Акылбек Жапаров провели 
12-е заседание казахстанско-кыргызского 
Межправительственного совета в Бишкеке. 

Стороны отметили устойчи-
вую положительную динамику 
по всему спектру двустороннего 
сотрудничества. Товарооборот 
между Казахстаном и Кыргыз-
станом за 9 месяцев этого года 
превысил $1,2 млрд, что на 1,6% 
выше по сравнению с аналогичным 
перио дом прошлого года.

– Глава государства Касым- 
Жомарт Токаев уделяет большое 
внимание укреплению партнер-
ства с Кыргызстаном. В этом 
году отношения между нашими 
странами вышли на качественно 
новый уровень в результате под-
писания Договора об углублении 
и расширении союзнических 
отношений между Казахстаном 
и Кыргызстаном. Мы высоко це-

ним наши отношения, выстроен-
ные на основе дружбы, братства 
и добрососедства. Правительство 
Казахстана приложит все усилия 
для дальнейшего развития казах-
станско-кыргызского сотрудниче-
ства, – отметил Олжас Бектенов.

Председатель Кабинета ми-
нистров – Руководитель Адми-
нистрации Президента Кыргыз-
стана Акылбек Жапаров также 
подчеркнул важность дальнейшего 
развития сотрудничества. 

– Президент Кыргызской  
Республики Садыр Жапаров при-
дает большое значение укреплению 
дружественных и добрососедских 
отношений с Казахстаном. Офици-
альный визит нашего Президента 
в Республику Казахстан в апреле 
придал исторический характер и 
открыл новую эпоху в кыргызско- 
казахстанских отношениях. Уверен, 

что подписанный в этом году До-
говор об углублении и расширении 
союзнических отношений откроет 
новые возможности для дальней-
шего развития кыргызско-казах-
ского сотрудничества и внесет 
вклад в укрепление многовековых 
братских связей между двумя наро-
дами, – сказал Акылбек Жапаров.

Достижению совместной цели 
по доведению взаимной торговли 
до $3 млрд к 2030 году способствует 
реализация проекта по строитель-
ству Индустриального торгово-ло-

гистического комплекса в районе 
автодорожных пунктов пропуска 
«Карасу» и «Ак-Тилек». Запуск 
комплекса позволит усилить про-
изводственную кооперацию и 
интеграцию экономик двух стран. 

Обсуждены и вопросы реали-
зации Дорожной карты по разви-
тию автомобильных пунктов про-
пуска на казахстанско-кыргызской 
государственной границе, предус-
матривающей модернизацию семи 
совместных пунктов пропуска.

Внимание также уделено ини-

циативе «Экономический коридор 
Алматы – Бишкек» (ЭКАБ), кото-
рая стала примером регионального 
сотрудничества и дала старт иссле-
дованиям и проектам в области 
транспортной связанности, раз-
вития туризма, улучшения качества 
воздуха, сектора здравоохранения, 
агробизнеса, а также реагирования 
на климатические изменения.

Стороны отметили заинтере-
сованность в реализации проекта 
по строительству автомобильной 
дороги Алматы – Иссык-куль. При-

нято решение о старте работ по 
разработке технико-экономическо-
го обоснования нового маршрута 
Алматы – Узынагаш – Кастек – Ми-
хайловка – Чолпан-Ата, протяжен-
ностью 280 км, за счет грантов 
Азиатского банка развития.

Участниками заседания так-
же рассмотрены планы по укреп-
лению водно-энергетического 
сотрудничества. Отмечено, что 
поливной сезон 2024 года прошел 
успешно благодаря принятым пра-
вительствами совместным мерам, 
и высказано намерение о продол-
жении системной работы в данном 
направлении.

По итогам подписан ряд до-
кументов, среди которых – ито-
говый Протокол 12-го заседания 
Межправительственного совета, 
Дорожная карта по увеличению 
взаимных поставок сельскохо-
зяйственной продукции, а также 
Меморандум о сотрудничестве в 
области развития туризма. Кроме 
того, достигнута договоренность 
об урегулировании прав собствен-
ности РК на объекты курортно- 
рекреационного хозяйства, рас-
положенные на территории Ис-
сык-Кульской области.

С ЛЮБОВЬЮ К СПОРТУ
В столице состоялась церемония награждения победителей 
инклюзивного спортивного фестиваля «Тең мүмкіндіктер». В 
мероприятии приняли участие около 200 детей со всех уголков 
страны, треть из которых – дети с особыми потребностями.

Фестиваль «Тең мүмкін-
діктер» проводится по иници-
ативе Женского крыла партии 
«AMANAT» в рамках проекта 
«Кедергісіз келешек» совместно 
с Министерством просвещения, 
Казахстанской федерацией бочча, 
Национальным научно-практиче-
ским центром физической культу-
ры, Дирекцией развития спорта и 
акиматом Астаны. 

В ходе церемонии награжде-
ния Cекретарь партии Шолпан 
Каринова отметила, что данный 

фестиваль впервые проводится 
на республиканском уровне. Она 
подчеркнула, что в рамках пред-
выборной программы «Вместе с 
народом!» партии «AMANAT» 
ведется масштабная работа по 
поддержке детей с особыми об-
разовательными потребностями. 

– Президент Касым-Жомарт 
Токаев поручил Правительству 
уделить внимание пропаганде 
здорового образа жизни и разви-
тию массового спорта. Все задачи, 
предусмотренные предвыборной 
программой нашей партии, реали-
зуются поэтапно в сотрудничестве 
с государственными органами. 

Сегодняшний фестиваль – это 
еще один результат проделанной 
работы. Я считаю, что в этом со-
стязании нет проигравших, потому 
что здесь собрались самые сильные 
и упорные участники, отобранные 
из более чем двух тысяч детей. Уве-
рена, что фестиваль станет тра-
диционным и пробудит любовь 
к спорту у многих талантливых 
детей, – заявила она. 

Глава Национального науч-
но-практического центра физи-
ческой культуры и спорта Арман 
Ташетов также подчеркнул важ-
ность соревнований. 

– Это мероприятие – важный 

шаг, направленный на раскрытие 
потенциала детей с особыми по-
требностями. Это не только спор-
тивное состязание, но и праздник 
упорства, дружбы и обмена опы-
том. 195 смелых и целеустремлен-
ных юных спортсменов из 16 регио-
нов страны стали ярким примером 
интереса к спорту, – отметил он.

Участники фестиваля также 
поделились своими эмоциями, от-
метив, что подобные мероприятия 

всегда вдохновляют и пробуждают 
любовь к спорту. 

– Этот фестиваль открыл для 
нас двери к новым возможностям. 
Такие мероприятия дают нам мо-
тивацию и вдохновение покорять 
новые вершины. Мы безмерно 
благодарны за оказанную под-
держку, – сказал участник Абылай 
Амирханов.

В завершение мероприятия 
все участники были награждены 

специальными медалями, памят-
ными подарками и дипломами.

Инклюзивный спортивный 
фестиваль «Тең мүмкіндіктер» – 
это важный шаг в направлении по-
вышения интереса к спорту среди 
детей с особыми потребностями 
и раскрытия их потенциала. Такие 
масштабные мероприятия вносят 
значительный вклад в пропаганду 
здорового образа жизни и разви-
тие массового спорта в обществе.

ЗДОРОВЬЕ  
КАЗАХСТАНЦЕВ – 
В ПРИОРИТЕТЕ
На пленарном заседании Мажилиса депу-
таты обсудили и приняли во втором чтении 
поправки в Кодекс об административных 
правонарушениях, направленные на уси-
ление защиты прав потребителей. Главный 
акцент был сделан на важности охраны 
здоровья граждан, в том числе от действий 
недобросовестных предпринимателей.

Председатель Комитета по во-
просам экологии и природополь-
зованию Мажилиса, член фракции 
партии «AMANAT» Едил Жан-
быршин заявил, что защита граж-
дан, их здоровья и прав являются 
основой справедливого общества. 
Однако некоторые предпринима-
тели пренебрегают этим, нарушая 
законы.

– Государство обязано четко 
и принципиально защищать сво-
их граждан от недобросовестного 
бизнеса. Мы видим множество при-
меров, когда на полках магазинов 
указываются одни цены, а на кассе 
– совсем другие. Продаются про-
сроченные товары или продукция, 
не соответствующая техническим 
регламентам. Такие нарушения осо-
бенно болезненно сказываются на 
социально уязвимых слоях населе-
ния, – подчеркнул он.

Одним из ключевых инстру-

ментов для пресечения таких 
действий, по его словам, являются 
штрафы. Как показала практика, 
после наложения администра-
тивных мер за нарушения правил 
торговли количество повторных 
нарушений сократилось.

– Это доказывает, что штра-
фы работают. Более того, между-
народный опыт показывает, что в 
развитых странах, таких как Ве-
ликобритания и Чехия, штрафы 
за нарушения прав потребителей 
достигают сотен тысяч долларов, 
– добавил депутат.

Поправки в Кодекс об админи-
стративных правонарушениях на-
правлены не только на наказание за 
нарушения, но и на формирование 
честной бизнес-культуры. И если 
предприниматель работает честно 
и соблюдает законы, то опасаться 
ему нечего. Принятые меры, по 
мнению депутатов, станут еще од-
ним шагом к созданию справедли-
вого общества, где усилена защита 
здоровья и прав казахстанцев.

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана

АССЕССМЕНТ-ЦЕНТР В ЗКО
В регионах впервые начали использовать новый метод оценки 
компетенций государственных служащих. Ассессмент-центр 
для сотрудников руководящего звена местных исполнительных 
органов проводится по инициативе департамента Агентства 
Республики Казахстан по делам государственной службы по 
Западно-Казахстанской области и регионального филиала 
Академии государственного управления при Президенте Рес-
публики Казахстан при поддержке аппарата акима области.

Если объяснить простыми 
словами, то ассессмент-центр – 
это комплексный метод оценки 
компетенций, который позволяет 
определить уровень развития на-
выков и спрогнозировать эффек-
тивность деятельности сотрудни-
ка в конкретной должности или 
роли. Метод предполагает наблю-
дение за поведением работника 
в искусственно созданных ситу-
ациях, применение методик для 
оценивания его качеств. Участ-
никам даются задания, в которых 
они должны продемонстрировать 
важные для их работы и компании 
умения. Данное мероприятие на-
правлено на повышение профес-
сионального уровня госслужащих, 
выявление лидерского потенциала 
и формирование эффективного 
кадрового резерва для реализации 
стратегических задач региона.

Ассессмент-центр проходил 
на базе Западно-Казахстанского 
филиала Академии государствен-
ного управления в офлайн-форма-
те. Оценку компетенций в регио-
не в течение недели проведут для 
двух десятков заместителей акимов 
районов, заместителей руководи-
телей госорганов. Затем эксперты 

обработают все полученные мате-
риалы и подготовят персональные 
отчеты. Все процедуры ассес-
смент-центра будет проводить 
команда сертифицированных 
экспертов-оценщиков Академии 
госуправления, которые имеют 
достаточный опыт оценивания.

– Данный блок оценки компе-
тенций включает в себя групповые 
и индивидуальные упражнения, в 
процессе которых за поведением 
кандидатов наблюдают сертифи-
цированные эксперты-оценщики 
– асессоры. В каждом из назван-
ных упражнений кандидатам будет 
необходимо предложить решение 
актуальной региональной проб-
лемы на основе анализа содер-
жащихся в специальном буклете 
информационных материалов за 
строго ограниченное время. Ас-
сессмент-центр направлен на выяв-
ление и оценку у кандидатов таких 
компетенций, как стратегическое 
мышление, проактивность, управ-
ление деятельностью, командное 
лидерство и убедительность, через 
набор поведенческих индикаторов. 
Ассессмент используется для вы-
бора кандидатов на ключевые и 
высшие позиции; формирования 
резерва кадров; составления ин-
дивидуальных планов развития; 
оценки потенциала сотрудников. 

Основная цель ассессмента – по-
лучить объективную информацию 
о способностях, сильных и слабых 
сторонах сотрудников, чтобы 
принять решения о дальнейшем 
развитии компании, найме или 
переподготовке персонала. ЗКО 
– это второй регион, после Аты-
рауской области, где проводится 
ассессмент, до этого оценка ком-
петенций проводилась только 
у кандидатов в Президентский 
молодежный кадровый резерв, – 
отметила заведующая Центром 
оценки компетенций Академии 
государственного управления 
Алия Дауешева.

Ассессмент-центр включает 
в себя два упражнения, которые 
являются частью процесса оценки 
кандидатов. Эти упражнения на-
правлены на выявление ключевых 
навыков и качеств, необходимых 
для эффективной работы в госу-
дарственной сфере. Первое – это 
групповая дискуссия. В этом 
упражнении кандидаты работа-
ют в группе, обсуждают различ-
ные проблемы или ситуации и 
принимают коллективные реше-
ния. Это позволяет оценить их 
способность работать в команде, 
вес ти конструктивные перегово-
ры, принимать решения совместно 
с другими, а также выявить лидер-

ские качества и умение управлять 
конфликтами. Второе – это анали-
тическая презентация. Кандидаты 
готовят и представляют аналити-
ческую работу, что дает возмож-
ность оценить их способности к 
самостоятельному решению задач, 
а также уровень профессиональ-
ной подготовки и аналитического 
мышления. Эти упражнения были 
разработаны Академией государ-
ственного управления при Пре-
зиденте Республики Казахстан. 
Качество оценки обеспечивается 
высококвалифицированной коман-
дой асессоров – специалистов с 
международной сертификацией. 
Оценка производится на основе 
навыков, таких как способность 
принимать решения как в группе, 
так и самостоятельно, что позво-
ляет сделать выводы о потенци-
але кандидатов, их личностных 
и профессиональных качествах. 
Результаты этих упражнений бу-
дут использованы для кадровых 
решений, включая продвижение 
государственных служащих.

– Ассессмент-центр позволя-
ет объективно оценить способно-
сти сотрудников и создать условия 
для их профессионального роста. 
Мы стремимся сделать государ-
ственную службу региона более 
открытой, прозрачной и эффек-
тивной, – подчеркнул руководи-
тель департамента Агентства РК 
по делам государственной службы 
по Западно-Казахстанской обла-
сти Мурат Байсалов.

По итогам ассессмент-цент-
ра планируется разработать ин-
дивидуальные рекомендации для 
каждого участника по развитию 
профессиональных компетенций, 
а также определить сотрудников с 
высоким потенциалом для включе-
ния в пул будущих руководителей.

Аида ГАЛИЕВА, 
ЗКО
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ГОСУДАРСТВО

ИНТЕРВЬЮ

В последние годы в Казахстане активно внедряется политика инклюзивности, на-
правленная на создание равных возможностей для граждан с инвалидностью. О том, 
какие шаги предпринимаются для создания безбарьерной среды, в интервью газете 
«LITER» рассказала Секретарь партии «AMANAT» Шолпан КАРИНОВА. 

«УСИЛИЯ ВСЕХ 
ПАРТИЙНЫХ 
СТРУКТУР»
– Партия «AMANAT» 

активно работает над созданием 
инклюзивного общества. Шол-
пан Танатовна, скажите, как 
меняется ситуация для людей с 
инвалидностью в нашей стране 
сегодня? 

– В Казахстане активно про-
водится политика, направленная 
на создание безбарьерной среды 
для людей с инвалидностью. Это 
стало возможным благодаря мас-
штабным реформам, иницииро-
ванным Главой государства. Сей-
час вопросы, связанные с правами 
людей с инвалидностью, получают 
особое внимание на уровне 
Парламента и маслихатов. Мы 
хотим сделать Казахстан страной, 
в которой каждый гражданин, не-
зависимо от состояния здоровья, 
имеет равные возможности. 

– По официальным данным, 
в Казахстане более 730 тысяч 
человек с инвалидностью, из 
которых 112 тысяч – это дети. С 
какими основными проблемами 
сталкиваются эти граждане? 

– Несмотря на положитель-
ные изменения, остаются важные 
проблемы. Например, недоста-
точность услуг большинства 
объектов социальной и транс-
портной инфраструктуры для лиц 
с инвалидностью, низкий уровень 
охвата детей, подростков и моло-
дежи с особыми образовательны-
ми потребностями инклюзивным 
образованием, организациями 
дополнительного образования, 
культуры и спорта, а также низкий 
уровень доступности и техниче-
ского оснащения объектов.

Имеется и дефицит квалифи-
цированных педагогов, хорошо 
знающих методики организации 
инклюзивного образования. Вы-
сокий уровень незанятости из-за 
отсутствия профессиональной 
подготовки и квалификации среди 
основной части граждан с осо-
быми потребностями. Отдельно 
необходимо упомянуть и о несоб-
людении требований Закона РК 
«О социальной защите инвалидов 
в Республике Казахстан» по обе-
спечению 2–4% квоты рабочих 
мест для лиц с инвалидностью.

Кроме того, наблюдаются 
низкий уровень социализации 
людей с инвалидностью в обще-
ственную жизнь и отсутствие 

эффективной системы подготовки 
и обучения экспертов, инструк-
торов, волонтеров по оказанию 
ситуационной помощи лицам с 
инвалидностью. 

– Партия «AMANAT» 
активно поддерживает идеи 
социальной справедливости. 
Какие шаги предпринимаются 
для улучшения качества жизни 
людей с инвалидностью? 

– Мы направляем усилия 
на создание условий для равных 
возможностей в разных сферах 
жизни. В частности, в рамках 
предвыборной программы «Вме-
сте с народом!» мы работаем над 
созданием безбарьерной среды 
и над улучшением процессов 
взаимодействия с государством 
в части получения услуг лицами, 
имеющими инвалидность. Мы 
стремимся запустить сеть новых 
организаций для помощи детям с 
особыми потребностями. Напри-
мер, это центры для детей с аутиз-
мом, центры раннего выявления 
патологий для снижения рисков 
инвалидизации и реабилитацион-
ные центры. В пилотном режиме 
в регионах появились парки тех-
нических средств реабилитации 
для обеспечения детей дорого-
стоящими средствами ухода и 
техническими средствами. 

Партия на законодательном 
уровне продолжает поддерживать 
развитие социального предприни-
мательства, создающего рабо-
чие места для людей с особыми 
потребностями.

«ЗНАЧИМЫЕ 
ИНИЦИАТИВЫ»
– В этом году был обновлен 

партийный проект «Кедергісіз 
келешек». Какие нововведения 
были внесены в его реализа-
цию? 

– Проект «Кедергісіз келе-
шек» продолжает развиваться. В 
этом году был создан Респуб-
ликанский совет по инклюзии 
лиц с инвалидностью при партии 
«AMANAT». Совет занимается 
решением практических вопро-
сов, связанных с инклюзией, а 
также мониторингом выполнения 
программ. В составе данного 
совета 14 членов-амбассадоров 
проекта из числа депутатов 
областных маслихатов, имею-
щих инвалидность. В этой связи 
особое внимание было уделено 
вопросам комплексного совер-
шенствования действующего 
законодательства, в том числе и 
участие в разработке Концепции 
инклюзивного общества совмест-
но с Министерством труда и со-

циальной защиты населения РК, 
открытия кабинетов коррекции в 
Астане, Актюбинской и Павлодар-
ской областях. Открыто восемь 
центров раннего вмешательства 
для детей младшего возраста с 
нарушениями развития и рисками 
их возникновения. 

– Приведите, пожалуйста, 
пример участия партии в орга-
низации спортивных мероприя-
тий для людей с инвалидно-
стью? 

– В 23 городах ОО «Мир 
равных возможностей» при 
поддержке партии было открыто 
более 110 секций адаптивного 
спорта. Охвачено 1 100 детей 
с особыми потребностями. 
Ярким примером плодотворного 
сотрудничества партии с уполно-
моченным органом в сфере об-
разования и с ОО «Мир равных 
возможностей» стало проведение 
в текущем году инклюзивного 

спортивного фестиваля «Тең 
мүмкіндіктер». Особенно важно, 
что участники турнира не только 
демонстрируют спортивные 
достижения, но и получают 
эмоциональную поддержку от 
зрителей, родителей и команды. 
За период с марта по ноябрь этого 
года фестиваль охватил 18 обла-
стей и городов республиканского 
значения. 

– Какие еще были успеш-
ные кейсы привлечения внима-
ния общественности к пробле-
мам людей с инвалидностью? 

– С 2008 года при поддерж-
ке партии «AMANAT» РОО 
«Казахстанская конфедерация 
инвалидов» проводит торже-
ственную церемонию вручения 
премии «Жан Шуақ». Инициато-
ром международной обществен-
ной премии был основатель РОО 
«Казахстанская конфедерация 
инвалидов» Иран Омарбеков. 

Среди номинантов премии были 
и граждане США, Литвы, России, 
Польши, Эстонии и Беларуси, 
поэтому премия вышла на меж-
дународный уровень. Премией 
награждаются люди с инвалидно-
стью за особые заслуги в области 
культуры, искусства, обществен-
ной деятельности, образования и 
спорта. Всего с 2008 года премией 
отмечен 121 человек.

Всего в рамках направления 
проекта «Содействие вовлечению 
граждан с особыми потребно-
стями в социально-культурную 
и спортивную деятельность» 
филиалами партии организовано 
620 культурно-массовых и спор-
тивных мероприятий, в том числе 
фестивалей, ярмарок-распродаж, 
спортивных состязаний, благотво-
рительных акций. 

«РАВНАЯ 
ДОСТУПНОСТЬ» 
– Как партия решает воп-

росы трудоустройства людей с 
инвалидностью? 

– В рамках партийного про-
екта мы активно занимаемся воп-
росами трудоустройства людей с 
инвалидностью, в том числе через 
мониторинг соблюдения квоты 
рабочих мест для этой категории 
граждан. Мы открыли более 
180 ярмарок вакансий и проводим 
встречи с работодателями, чтобы 
разъяснить важность соблюдения 
квот и устранения барьеров на 
пути трудоустройства людей с 
особыми потребностями. 

– Важным аспектом явля-
ется и помощь в социальной 
адаптации. Какие проекты 
были реализованы в этом на-
правлении? 

– В рамках направления «Со-
действие обеспечению доступно-
сти социальной и транспортной 
инфраструктуры для граждан с 
инвалидностью и особыми по-
требностями» группами обще-
ственно-партийного мониторинга 
с участием депутатов, предста-
вителей неправительственных 
организаций – партнеров партии 
во всех регионах проведены 
464 рейда по мониторингу и адап-
тации 1 447 объектов социальной 
инфраструктуры, 163 единицы 
общественного транспорта. Дано 
свыше 600 рекомендаций.

Вопросы улучшения качества 
жизни граждан с инвалидно-
стью рассмотрены на заседаниях 
советов по вопросам поддержки 
занятости и социально уязвимых 
слоев населения при областных 
филиалах партии с участием де-
путатов, представителей местных 
исполнительных органов. Партия 
поддержала инициативу «Бола-
шақ» в реализации пилотного 
проекта «Учебно-производствен-
ные комбинаты (УПК) для обу-
чающихся с особыми потребно-
стями». 34 подростка с особыми 

образовательными потребностя-
ми успешно завершили в текущем 
году обучение по специальностям 
«повар», «кондитер», «швейное 
дело», «декоративно-прикладное 
искусство». Еще четыре выпуск-
ника УПК продолжили учебу в 
колледжах.

– Какая роль в этих проек-
тах отведена волонтерам и со-
циальным предпринимателям? 

– Важная часть проекта – это 
содействие выпускникам УПК 
в прохождении стажировок и 
трудоустройстве. В этой свя-
зи хотелось бы отметить роль 
социальных предпринимателей 
– социальное кафе «Kunde», 
кафе Crê peCafé , столичное 
ателье «Lion», компанию «Royal 
Catering». Проведено более 200 
тематических приемов для людей 
с инвалидностью, принято 642 
человека. Все вопросы решаются 
быстро и оперативно. 

«ДОБРОДЕТЕЛЬ 
И СОЗИДАНИЕ» 
– Какие конкретные дости-

жения можно выделить в этом 
году? 

– В 2024 году при поддержке 
партийцев мы открыли несколько 
новых центров для детей с осо-
быми потребностями, запустили 
важные проекты по трудоустрой-
ству и реабилитации, а также 
организовали тысячи мероприя-
тий по поддержке инклюзивного 
общества. Кроме того, важным 
достижением стало активное 
вовлечение партийцев и граж-
дан в проекты, направленные на 
улучшение качества жизни людей 
с инвалидностью. Всего в рамках 
проекта «Кедергісіз келешек» в 
этом году проведено 
2 400 мероприятий с охватом 
более 35,6 тысячи человек. Посе-
щение детских домов, многодет-
ных семей и семей, оказавшихся 
в трудной жизненной ситуации, 
оказание благотворительной 
помощи – также в постоянной 
практике работы партийцев. 

– Как партия «AMANAT» 
будет продолжать работать в 
этом направлении в будущем? 

– Мы не остановимся на дос-
тигнутом. В будущем мы продол-
жим улучшать законодательство в 
сфере инклюзии, развивать новые 
образовательные и спортивные 
инициативы, а также расширять 
возможности трудоустройства 
людей с инвалидностью. Наша 
цель – создать такую страну, где 
каждый человек будет иметь рав-
ные возможности для развития и 
полноценной жизни. 

– Мы благодарим всех 
партийцев за неравнодушное 
отношение и активную пози-
цию в создании инклюзивного 
общества.

Шолпан КАРИНОВА: «КАЖДЫЙ ЧЕЛОВЕК БУДЕТ ИМЕТЬ 
РАВНЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ ДЛЯ РАЗВИТИЯ 
И ПОЛНОЦЕННОЙ ЖИЗНИ»

Мадимит 
ЧУЛЕМБАЕВ, 
Астана

«Мы хотим сделать 
Казахстан страной, 
в которой каждый 
гражданин, 
независимо от 
состояния здоровья, 
имеет равные 
возможности».

Новый производственный участок 
обеспечит предприятие дополнительными 
сухими материалами, необходимыми для 
получения углеродистого феррохрома. 
Производительность линии – 735 тонн в 
сутки спецкокса.

– Когда мы вывели все четыре печи 
плавильного цеха № 4 на сверхпроектную 
мощность, возникла необходимость создать 
все условия, чтобы инфраструктура цеха 
справилась с новыми объемами. Поэтому 
третья линия сушки – это один из ключевых 
проектов нашего предприятия, – отметил 
директор Актюбинского завода ферроспла-
вов Ержан Абдулабеков.

Проектирование и строительство новой 
линии длились два года, в них приняли участие 
более 180 специалистов, включая подряд-

чиков и сотрудников других предприятий ERG.
– Строительство нового участка направлено 

не просто на увеличение производительности, но 
и решает комплекс задач. Здесь будет перераба-

тываться спецкокс еще одного предприятия 
ERG – АО «Шубарколь комир», который 
пришел на смену импортному восстанови-
телю, что не только поддерживает про-
грамму импортозамещения, но и снижает 
издержки, повышает технико-экономиче-
ские показатели и нашу конкурентоспособ-
ность, – рассказал генеральный директор 
АО «ТНК «Казхром» Сергей Прокопьев.

Отметим, что АО «ТНК «Казхром» 
инвестировал в строительство третьей линии 
сушки на Актюбинском заводе ферросплавов 
14,4 млрд тенге.

ГДЕ ОТДЫХАЮТ 
КАЗАХСТАНЦЫ?
Рекордное количество казахстанцев 
отдохнуло за рубежом в 2024 году.

Согласно данным админи-
стратора системы гарантирования 
прав граждан РК в сфере выездно-
го туризма КФ «Турис-
тік Қамқор», с 1 января по 
1 декабря этого года 1 002 802 туриста отдохнули за рубежом.

Общий показатель за весь прошлый год составил 
794 194 туриста, что указывает на то, что в 2024 году казах-
станские туристы стали чаще выезжать по пакетным турам. 

Традиционно, топ-10 стран возглавила давно полюбив-
шаяся казахстанцам своими пляжами и достопримечатель-
ностями Турция, далее – Египет, ОАЭ, Вьетнам, Тайланд, 
Китай, Грузия, Мальдивы, Катар и Шри-Ланка. 

В преддверии новогодних праздников и зимних кани-
кул администратор системы гарантирования напоминает о 
важности туркода. Выдавать его каждому участнику тура 
с 2016 года – законодательно закрепленная обязанность 
туроператоров.

Туркод – это уникальное буквенно-числовое значение, 
проверив который, турист может быть уверен, что его пе-
релет, проживание оплачены туроператором принимающей 
стороне и авиакомпании.

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

ТУРИЗМ

Диана 
ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

С НОВЫМИ СИЛАМИ!
Актюбинский завод ферросплавов АО «ТНК 
«Казхром» в составе ERG завершил строи-
тельство третьей линии сушки в четвертом 
плавильном цехе. Дополнительный участок 
для подготовки восстановителей снизит 
возросшую нагрузку на печи и обеспечит 
их стабильную и эффективную работу.
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ЭКОНОМИКА

НАЦФОНД

ПРАВОПОРЯДОК 

Раушан ДЖАПАРОВА,
Астана

Самал АХМЕТОВА, 
Караганда

Раушан 
ДЖАПАРОВА,     
Астана

НАЛОГИ

ВАШ БАНКОВСКИЙ СЧЕТ 
ЗАБЛОКИРОВАН
Несвоевременная сдача 
налоговой декларации по 
форме 250.000 оберну-
лась для почти 70 тысяч 
индивидуальных пред-
принимателей страны 
блокировкой банковских 
счетов, сообщил Комитет 
государственных доходов 
Минфина РК.

Напомним, в 2024 году в Казахста-
не завершился третий этап всеобщего 
декларирования. Впервые в рамках этой 
инициативы бизнесмены – руководи-
тели, учредители и участники юриди-
ческих лиц, а также индивидуальные 
предприниматели – задекларировали 
свои активы как в Казахстане, так и за 

рубежом, подав «входную» декларацию 
по форме 250.00.

Кроме того, граждане, которые ра-
нее вступили в систему всеобщего дек- 
ларирования, представили ежегодные 
декларации о доходах и имуществе по 
форме 270.00.

Срок подачи деклараций был уста-
новлен в текущем году с 1 января по 16 
сентября 2024 года, что составило 8,5 
мес. В течение этого времени органы 
государственных доходов активно ин-
формировали декларантов через средства 
массовой информации, смс-сообщения и 

другие каналы о необходимости подачи 
деклараций.

Несмотря на информационную под-
держку, некоторые налогоплательщики 
не подали декларации в установленный 
срок. В таких случаях налоговые органы 
направляют физическим лицам уведомле-
ние о непредставлении налоговой отчет-
ности в срок, установленный налоговым 
законодательством, предоставляя допол-
нительно 30 рабочих дней для устранения 
нарушений. Таким образом, гражданам 
было предоставлено 10 месяцев для пода-
чи декларации, подчеркивают налоговики.

Декларации считаются непред-
ставленными, если в них отсутствуют 
ключевые данные, такие как код нало-
гового органа, налоговый период или 
дата составления декларации, либо если 
декларация получила статус «Отказ в об-
работке». В таких случаях налогоплатель-
щики могут самостоятельно устранить 
нарушение, отозвав декларацию методом 
изменения и подав исправленную.

Важно отметить, что приостановле-

ние расходных операций по банковским 
счетам распространяется только на ин-
дивидуальных предпринимателей и лиц, 
занимающихся частной практикой, под-
черкнули в Комитете госдоходов.

Для граждан, не успевших своевре-
менно подать декларацию, предусмотре-
на административная ответственность, 
на первый раз в виде предупреждения. 
После устранения нарушений расходные 
операции по банковским счетам возоб-
новляются не позднее одного рабочего 
дня.

«Из 4,8 миллиона человек, обязан-
ных представить декларации по всеобще-
му декларированию, за непредставление 
декларации органами государственных 
доходов приостановлены расходные опе-
рации по банковским счетам у 68,3 тыся-
чи индивидуальных предпринимателей и 
лиц, занимающихся частной практикой, 
что составило 1,4%. На сегодняшний день 
более 17,5 тысячи налогоплательщикам 
или 26% от общего числа выставленных 
распоряжений, устранившим нарушения, 
разблокированы банковские счета», – го-
ворится в сообщении фискалов.

Комитет государственных доходов 
продолжает работу по улучшению про-
цессов декларирования и повышению 
уровня соблюдения налогового законо-
дательства, заверило ведомство.

Коллаж Олега ЦХАЙ

НЕ РЕЗИНОВЫЙ…
За 11 месяцев текущего года из Национального фонда было изъ-
ято исторически рекордное количество трансфертов в размере 
5,3 трлн тенге, при чистых поступлениях в него в 3,7 трлн тенге 
– то есть сверхизъятия покрываются за счет инвестиционной 
доходности.

Министерство финансов 
Казахстана опубликовало ежеме-
сячный отчет об использованиях 
средств национальной кубыш-
ки по состоянию на 1 декабря 
2024 года. Поступления в фонд 
с учетом инвестдохода составили  
8,7 трлн тенге (+41% год к году), 
а общая сумма изъятий выросла 
до 5,31 трлн тенге (+34% год к 
году). 

Телеграм-канал Tengenomika 
обращает внимание, что в данном 
отчете мы не найдем отраже-
ния операции по направлению 
средств Нацфонда в бюджет через 

схему с акциями Казатомпрома, а 
это порядка 415 млрд тенге. 

Итого совокупные изъятия 
из Национального фонда в бюд-
жет за 11 месяцев составляют 
свыше 5,7 трлн тенге. Сумма 
поступлений за январь – ноябрь 
показала существенный рост за 
счет инвестдохода в 5,0 трлн тенге 
(больше чистых поступлений на 
1,3 трлн тенге), а без них сумма 
поступлений составила 3,7 трлн 
тенге или на 1,6 трлн тенге мень-
ше изъятий. 

В свою очередь изъятия в 
5,31 трлн тенге включают: га-
рантированные трансферты –  
2,00 трлн тенге, целевые транс-
ферты – 3,29 трлн тенге, расходы 
по управлению – 15 млрд тенге. 

По сравнению с прошлым 
годом ситуация катастрофичная, 
считают эксперты: на 1 декабря 
2023 года чистые поступления в 
Национальный фонд составили 
4,3 трлн тенге, а с учетом инвест-
дохода – все 6,2 трлн тенге при 
изъятиях в 4,0 трлн тенге. Правда, 
в конце прошлого года провели 
схему с акциями КМГ, из-за чего 
изъятия резко увеличились на  
1,3 трлн тенге, до 5,3 трлн тенге. 

Как известно, Правительство 
уже увеличило в текущем году це-
левые трансферты с 1,6 трлн до 
3,6 трлн тенге, в результате чего 
совокупные изъятия из Нацио-
нального фонда ожидаются на 
рекордном уровне в 6 трлн тенге. 
Мажилис уже принял эти поправ-

ки, и теперь очередь за Сенатом, 
который, скорее всего, тоже под-
держит, полагают эксперты.

«Мы с прошлого месяца 
начали отражать годовые показа-
тели по Нацфонду, откуда видно, 
что только за последние два года 

(с 11 мес. 2024 г.) к моменту из 
Нацфонда изъято более 11 трлн 
тенге (по курсу доллар-тенге 
500 это порядка $22 млрд, при 
том что в Нацфонде сейчас всего 
$60 млрд), в то время как чистые 
поступления в него составили  

8,3 трлн тенге или $16,6 млрд. Дру-
гими словами, все сверхизъятия 
покрываются за счет проедания 
самого Национального фонда и 
что важно – инвестиционной до-
ходности», – отмечают эксперты.

Коллаж Олега ЦХАЙ

ОХОТА НА «СЕРОГО»
На 15 миллиардов тенге обманула государство одна из казахстанских ком-
паний – экспортеров угля. Правонарушители поставляли уголь в Грузию по 
заниженной стоимости, тем самым сокрыв свои реальные доходы и внося 
гораздо меньшие налоги в казну. Не менее доходными для теневого бизнеса 
стали также операции по криптовалюте, сбыт наркотиков, организация игор-
ного бизнеса и создание финпирамид. Всего за этот период департаментом 
экономических расследований по Карагандинской области расследовалось 
85 уголовных дел.

Больше всего преступлений, по 
словам заместителя руководителя ре-
гионального ДЭР Ержана Утебаева, 
совершается по фактам выписки сче-
тов-фактур, которых было в этом году 
зарегистрировано 29. Остальные случаи 
чаще всего касаются уклонения от нало-
гов, создания финпирамид, незаконной 
регистрации автомобилей, хранения  
нефтепродуктов без документов, оборо-
та контрафактных продуктов и крипто-
валюты. Все они наносят большой ущерб 
экономике.

Одним из ярких примеров уклонения 
от налогов стало «угольное дело», кото-
рое недавно завершили правоохранители.

– Учредители казахстанской компа-
нии экспортировали в Грузию уголь по 
заниженной стоимости от той, по кото-
рой обычно реализуют отечественную 
продукцию за рубеж. Занижая реальный 
доход, казахстанская компания выплачи-
вала меньше налогов. Однако после того, 

как вскрылась эта схема, компания внесла 
в бюджет порядка 15 млрд тенге. Другая 
преступная группа выписывала фиктив-
ные счета своим партнерам по бизнесу 
из Карагандинской и других областей. 
При этом была придумана хитрая схема 
обналичивания средств – через микрофи-
нансовую организацию, которую создал 
организатор преступной группы. Кроме 
того, была создана лжекомпания, также 
подконтрольная организатору преступ-
ной группы, которая якобы имеет задол-
женность перед МФО. Эта лжекомпания 
якобы выполняла функции поставщика, 
но так как имела «долг» перед микро-
финансовой организацией, контраген-
ты-покупатели перечисляли свои день-
ги на счета МФО, – рассказал обо всей 
цепочке обмана Ержан Утебаев.

Сложная схема позволяла преступ-
никам уйти от закона и преследования 
Агентства финмониторинга и нанести 
ущерб государству на 6 млрд тенге в виде 
неоплаченных налогов. Несмотря на все 
ухищрения, обман все же был раскрыт, и 
преступники понесли наказание.

Подобных нарушений много, не 
стал скрывать заместитель руководителя 
департамента экономических расследо-
ваний. Наиболее актуальным остается 
вопрос оборота криптовалюты. В Те-
миртау в одном из производственных 
помещений несколько дней назад была 
разоблачена незаконная майнинговая 
ферма. 

Во время обысков были обнаруже-
ны и изъяты 156 единиц майнингового 
оборудования (ASIC) и другие комплек-
тующие устройства. В настоящее время 
проводится досудебное расследование.

Между тем за этот год правоохра-
нителями уже выявлено 11 фактов ор-
ганизации незаконных майнинговых 
ферм, общая сумма преступного дохода 
которых составила почти 440 млн тенге. 
В ходе расследования было арестовано 
майнинговое оборудование на сумму  
269 млн тенге, а также добыто цифровых 
активов на сумму 373 млн тенге.

Только по двум уголовным делам, на-
правленным в суд, общий преступный 
доход составил 216 млн тенге. В рамках 

этих дел арестовано имущество на сум-
му 1,1 млрд тенге и цифровые активы на 
сумму более 30 млн тенге.

– У нас есть кейс, когда один из 
предприимчивых карагандинцев распро-
странял наркотики через дропперов, на 
которых были зарегистрированы элек-
тронные кошельки. С их счетов он пере-
водил деньги себе и позже легализовал их 
через букмекерские конторы, – поделился 
Ержан Утебаев.

Таким образом, доход от криптова-
люты казахстанцы научились получать не 
только от майнинговых ферм.

Основными причинами распростра-
нения теневой экономики спикер называ-
ет сложную налоговую систему, которую 
представители малого и среднего бизнеса 
воспринимают как чрезмерную нагрузку 
и стараются ее избежать.  Среди других 
причин  – низкая финансовая грамот-
ность, когда многие предприниматели 
не осознают долгосрочной выгоды от 

ведения легального бизнеса. Отсутствие 
прозрачных и удобных инструментов для 
ведения бизнеса также усложняет соблю-
дение законодательства. И, наконец, в 
обществе все еще отсутствует полное 
доверие к государственным институтам, 
а бюрократия и  коррупционные право-
нарушения еще больше провоцируют 
бизнес уйти в тень.

Тем не менее для борьбы с теневой 
экономикой государством проводится 
ряд мер, таких как ужесточение ответ-
ственности за незаконную предприни-
мательскую деятельность, включая укло-
нение от уплаты налогов; обязательная 
цифровизация бизнес-процессов, что 
делает невозможным использование 
фиктивных счетов-фактур; создание 
и развитие интегрированных инфор-
мационных систем для мониторинга 
финансовых операций; выявление по-
дозрительных транзакций и поддержка 
легального бизнеса.
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РЕГИОНЫ

ЗАНЯТОСТЬ

В Карагандинской области газораспредели-
тельные сети подведены к более чем 7,6 ты- 
сячи домам. И все они жители лишь 
двух городов – Караганды и Темиртау. 
В остальных населенных пунктах стро-
ительно-монтажные работы только 
ведутся или вовсе находятся на стадии 
планирования. Вместе с тем в этом году 
по проектам газоснабжения на регион 
было выделено 14,6 миллиарда тенге.

Как сообщил заместитель ру-
ководителя управления энергетики 
и ЖКХ Улан Ермеков, в Караганде 
и Темиртау выдано 5 780 техни-
ческих условий на подключение к 
системе газоснабжения, но непо-
средственно газ получают 4 402 
дома. Порядка 3,1 миллиарда тенге 
на газификацию было выделено из 
республиканского бюджета, еще 
3,5 миллиарда тенге – из местной 
казны. Больше всего средств – 8 
миллиардов тенге – поступило из 
Фонда национального благосостоя- 
ния «Самрук-Казына».

В Караганде, как заверил аким 
города Мейрам Кожухов, в следую- 
щем году будет завершен пятый 
пусковой комплекс, который по-
может подключиться к газу около 

3,5 тысячи горожан. Помимо этого, 
продолжатся строительно-монтаж-
ные работы четвертого и шестого 
пусковых комплексов, а это свыше 
5 тысяч абонентов.

– В связи с этим можем пола-
гать, что работы завершатся весной 
и во второй половине 2025 года 
с учетом финансирования. Это 
те улицы, которые долгое время 
используют печное отопление. 
Газификация позволит нам в центре 
города улучшить экологическую 
ситуацию, – надеется Мейрам 
Кожухов.

Проблема печного отопления 
давно актуальна для региона, где в 
городах сохранился еще частный 
сектор. К вредным выбросам в 
атмосферу промышленных пред-
приятий добавляются и выбросы 
печей, которые жители топят 
некачественным углем. В прошлые 

годы Караганду нередко накрывал 
густой смог, и жители жаловались 
на невозможность нормально 
дышать.

Не лучше ситуация с эколо-
гией обстоит и в Темиртау, где 
также чиновники надеятся на 
газификацию частного сектора. На 
сегодня газораспределительные сети 
подведены к порядка 1 600 домам. 
А вот 909 домов пока не смогут 
получить газ, так как сети будут 
приняты в эксплуатацию только 
после решения суда, сообщил 
аким Темиртау Галым Ашимов.

Что же касается других городов 
и районов, то, как сообщил заме-
ститель руководителя управления 
энергетики и ЖКХ Улан Ермеков, 
газификация до них еще не дошла.

– В Шахтинске завершены 
работы по строительству АГРС 
«Шахтинск» и газопровода вы-
сокого давления, ведутся работы 
по укладке газопровода низкого 
давления и узлов выхода в поселок 
Северо-Западный. Кроме того, в 
текущем году разработан проект и 
получены положительные заключе-
ния государственной экспертизы 
по газификации Бухар-Жырауского 
и Шетского районов. По этим 
проектам бюджетные заявки 
направлены в отраслевое мини-
стерство, строительно-монтажные 
работы планируется начать в 2025 
году, – сообщил руководитель 
ведомства.

ВПЕРЕД – К ПРАЗДНИКУ!
Для удовлетворения повышенного спроса пассажиров  
АО «Пассажирские перевозки» запускает дополнительные 
поезда на декабрьские праздники – ко Дню Независимости 
и Новому году.

Дополнительные рейсы будут курсировать по 
ряду направлений.

Поезд № 201/202 «Астана – Алматы»:
– из Астаны 13, 16, 19, 22, 25, 28 декабря т. г.,  

а также 1 и 4 января 2025 года.
– из Алматы 14, 17, 20, 23, 26, 29 декабря т. г.,  

а также 2 и 5 января 2025 года.
Поезд № 203/204 «Астана – Шымкент»:
– из Астаны 13, 17, 20, 23, 26, 29 декабря т. г.,  

а также 1 и 4 января 2025 года.
– из Шымкента 14, 18, 21, 24, 27, 30 декабря  

т. г., а также 2 и 5 января 2025 года.
Поезд № 205/206 «Актобе – Астана»:
– из Актобе 13, 16, 19, 22, 25, 28 декабря т. г.,  

а также 1 и 4 января 2025 года.

– из Астаны отправление состоится 14, 18, 21, 
24, 27, 30 декабря т. г., а также 3 и 6 января 2025 года.

Составы будут состоять из стандартных купейных 
и плацкартных вагонов.

Кроме того, с 13 декабря 2024 года будут запу-
щены дополнительные рейсы электропоездов:

№ 7553/6811–6812/7556 «Караганда – Астана –  
Курорт Боровое» будет курсировать по пятницам, 
субботам и воскресеньям.

№ 7509/6805–6806/7510 «Павлодар – Астана –  
Курорт Боровое» будет курсировать по пятницам 
и воскресеньям.

Дополнительные поезда значительно увеличат 
количество доступных мест и обеспечат комфортное 
передвижение для всех пассажиров.

Участники мозгового штурма 
придумывали логотипы для креа-
тивного центра, кофейни нового 
формата и знаменитого на весь 
мир североказахстанского театра 
танца «Sensitive», артисты которого 
лишены слуха.

В состязании принимали участие 
около двух десятков мастеров, как 
начинающих, так и уже известных 
в своей профессиональной среде. 
Соперники разбились на команды, 
каждая из которых представила свое 
видение объекта, которое передает 
не только узнаваемую картинку, но и 
философскую составляющую бренда. 

– Мы планировали не просто соз- 
дать графическое решение заданных 
объектов, но и раскрыть творческий 
потенциал участников, наладить 

взаимодействие между представи-
телями творческих профессий, –  
рассказали о цели мероприятия его 
организаторы. 

Qyzyljar Creative Center Петро-
павловска стал первым в Казахстане 
креативным центром, открытым 
при поддержке группы компаний 
«Самрук-Казына». Его открытие 
состоялось в 2024 году накануне Дня 
Республики в рамках исполнения 
поручения Президента Касым- 
Жомарта Токаева о развитии в стране 
креативной индустрии. 

Креативный центр располо-
жился в старинном красивом здании 
советской эпохи. В 1956 году здесь 
был Дворец культуры энергетиков. В 
2002 году помещение было передано 
открытому в Петропавловске Казах-
скому музыкально-драматическому 
театру, который в 2023 году переехал 
в новое, шикарное, специально для 

него построенное здание в бурно 
развивающемся микрорайоне Пет- 
ропавловска «Жас оркен». 

А в 2024 году старый Дворец 
культуры обрел новую жизнь, представ 
уже в качестве креативного центра. 

Просторное помещение разбито 
на 9 творческих и интеллектуальных 
зон, оснащенных по последнему слову 
техники. О направлении каждой 
из зон говорит название – дизайн, 
графический дизайн, дизайн одежды, 
маркетинг, библиотека, выставки, 
коворкинг, хореография. 

Особой популярностью у моло-
дежи пользуется зона 3D-моделирова-
ния, поскольку такой печатью нельзя 
заниматься в неприспособленном 
помещении из-за шума и токсичных 
запахов. А креативный центр с полно-
ценным функциональным технопарком 
специально для этого оборудован. 

По словам руководителя отдела 
креативных индустрий Нургуль Була-
товой, центр обещает стать площадкой 
для постоянного обучения молодежи, 
поскольку в Петропавловск планиру-
ется приглашать экспертов из разных 
городов Казахстана, а также из-за 
рубежа для проведения мастер-классов.

Депутат Сената Парламента РК Бибигуль 
Жексенбай приняла участие в работе круг- 
лого стола на тему «Повышение роли и 
потенциала Парламента Республики Ка-
захстан путем укрепления парламентской 
открытости в соответствии с основными 
принципами Декларации о парламентской 
открытости», организаторами которого 
выступили Фонд развития парламента-
ризма и Организация по безопасности и 
сотрудничеству в Европе.

– Парламентская открытость 
– это фундамент доверия между 
государством и обществом. Она 
обеспечивает не только прозрачность 
законодательных процессов, но и 
вовлечение граждан в принятие 

решений. Сегодняшняя дискуссия 
позволяет нам наметить конкретные 
шаги для адаптации передовых 
международных практик, которые 
сделают работу Парламента ближе 
и понятнее каждому гражданину, 
– отметила Бибигуль Жексенбай.

Участники круглого стола обсуди-
ли значимость прозрачности данных 

и вовлечения граждан, рассмотрели 
успешные международные практики 
и предложили рекомендации для 
адаптации принципов Декларации 
о парламентской открытости к 
местным реалиям. Одним из клю-
чевых итогов стало согласование 
подходов к разработке дорожной 
карты, которая станет основой для 
дальнейшего укрепления парламент-
ской открытости.

Также были намечены механиз-
мы постоянного взаимодействия с 
гражданским обществом и СМИ, 
направленные на повышение уровня 
коммуникации и доверия. Меро-
приятие стало важным шагом на 
пути к построению прозрачного и 
открытого Парламента, ориентиро-
ванного на интересы казахстанцев. 
В мероприятии приняли участие 
депутаты Сената и Мажилиса Пар-
ламента РК, руководство Института 
парламентаризма, Офиса программ 
ОБСЕ в Астане и другие.

В Астане провели городскую ярмарку вакансий на территории 
университета ЕНУ для лиц, ищущих работу, выпускников сто-
личных вузов и молодежи столицы. 

Организаторами ярмарки вы-
ступили ГУ «Управление по вопро-
сам молодежной политики города 
Астаны», КГУ «МРЦ «Астана 
жастары» акимата города Астаны 
совместно с КГУ «Центр трудовой 
мобильности» акимата города Аста-
ны и Евразийский национальный 
университет имени Л.Н. Гумилева. 

Как отметил Глава государства, 
главным приоритетом для Казахстана 
является поддержка молодежи и 
развитие качества человеческого 
капитала в стране. 

В ходе ярмарки вакансий работо-
датели провели презентацию своих 
компаний, представили имеющиеся 
вакансии, а также сформировали 
собственную базу наиболее под-
ходящих кандидатов. Соискатели, в 
свою очередь, имели возможность 
пообщаться с HR-менеджерами 
организаций, пройти собеседование 
и задать им интересующие вопросы. 

И. о. руководителя отдела по 
работе с учебными заведениями и 
молодежными организациями го-
родского управления по вопросам 
молодежной политики Ерлан Айдар 
отметил, что участие в ярмарке при-
няли более 80 компаний. В том числе 
частные и национальные компании, 
а также госорганы. Аналогичную 
акцию проводили в апреле текущего 
года. В тот раз было охвачено более 
тысячи студентов. 

– На этой ярмарке мы трудо-

устроим уже в три раза больше 
студентов, а это порядка 2,5–3 тысяч 
человек. Наши выпускники, студенты 
вовлечены в это мероприятие, они 
проявляют очень большой интерес. 
Благодаря таким мероприятиям 
молодые люди получают работу в 
нужных им учреждениях. Призываю 
всех наших студентов участвовать в 
таких акциях на постоянной основе. 
Я думаю, что это очень удобно для 
молодежи, так как не нужно ездить в 
разные части города, в разные точки, 
в каждый офис. Здесь вы можете 
получить ответы на все интересу-
ющие вас вопросы, разговаривая 
напрямую с работодателями, – сказал 
Ерлан Айдар. 

Он добавил, что каждый студент, 
окончивший университет, может 

прийти в Центр занятости акима-
та города Астаны и получить там 
направление, а также в дальнейшем 
пойти на свое первое рабочее место. 

На ярмарке были установлены 
стенды, проектные офисы, а также 
выставлены баннеры по проектам, 
которые идут от государственной 
поддержки для молодежи, тем самым 
предоставив уникальные возмож-
ности для молодых специалистов, 
которые только что окончили вуз. 

– Я очень рада за предоставлен-
ную возможность найти рабочее 
место, так как сегодня компании 
готовы принимать студентов без 
опыта. Мероприятие проходит на 
высоком уровне, все качественно 
объясняют. Я уже представляю свое 
будущее в одной из этих компаний. 

Спасибо за отличную возможность 
поучаствовать в этом мероприя-
тии, пробовать себя и поговорить 
напрямую с предпринимателями, 
– поделилась студентка четвертого 
курса ЕНУ Сабина Саматова. 

На сегодняшний день студенты 
имеют возможность стажировки и 
практики, чтобы набрать для себя 
достаточно опыта. При положи-
тельной сдаче государственного 
теста выпускник может устроиться в 
госорганы уже на постоянной основе. 

– Мы активно участвуем в яр-
марках вакансий, так как видим в 
молодежи огромный потенциал. 
Эти мероприятия позволяют нам 
находить талантливых сотрудников, 
готовых развиваться и расти вместе 
с компанией. Я думаю, что такие 
встречи с работодателями позво-
ляют ориентировать университету 
свои программные курсы по всем 
современным требованиям. И мы, 
как производственники, этому также 

готовы способствовать. Огромная 
благодарность Евразийскому универ-
ситету за приглашение на ярмарку 
вакансий, – сказал директор ТОО 
VSE Николай Игнатьев. 

Директор Центра трудовой 
мобильности Олжас Омар отметил, 
что молодым специалистам, только 
что окончившим вуз, можно найти 
работу и по программе «Молодежная 
практика» по своей специальности. 

– Я учусь на факультете между-
народных отношений. Эта ярмарка 
стала отличной возможностью нала-
дить контакты и побольше узнать о 
требованиях рынка. Я очень довольна 
этим мероприятием, так как это 
дало мне большой экспириенс, и я 
узнала очень много нового. Особенно 
полезно для всех нас – это понять, 
чего сейчас нам стоит ожидать от 
работодателей и лучше подготовиться 
к началу своей карьеры, – сказала 
студентка первого курса ЕНУ Ак-
жаркын Мукатай. 

Кроме того, есть проектные 
офисы по обучению студентов. На-
пример, проектный офис JOLTAP. По 
всей Астане установлено 8 модульных 
пунктов. Там обучают таким специ-
альностям, которые имеют сейчас 
популярность среди студентов. Это 
мобилографы, маркетологи или, 
например, студия дизайна и моды. 
Здесь молодежь проходит короткий 
срок обучения, после чего им при-
суждают сертификаты прохождения 
обучения. Есть очень много выпуск-
ников, которые в рамках данной 
программы завершили обучение 
и сейчас успешно трудоустроены. 

– Сейчас у меня бурно развивается 
карьера, и недавно я устроилась на 
работу в иностранную компанию. 
Еще в прошлом году я участвовала в 
такой ярмарке вакансий и нашла себе 
работу в сфере маркетинга. Благодаря 
этому мероприятию я смогла наладить 
нужные контакты, и это помогло мне 
пройти собеседование и получить 
предложение, я очень благодарна за 
этот шанс и всем студентам желаю 
успехов в новых начинаниях, – поде-
лилась своей историей выпускница 
ЕНУ Анель Ергазиева. 

В этом году в столице организо-
вано 6 таких ярмарок вакансий для 
молодежи, и растет число работодате-
лей, которые регулярно принимают 
участие в мероприятии. Учреждения 
в сфере образования, торговли, 
финансов, строительства провели 
информационно-разъяснительную 
работу и приняли резюме граждан, 
ищущих работу. 

Основной целью ярмарки 
вакансий является содействие в 
трудоустройстве безработных граж-
дан, выпускников организаций 
образования и молодежи путем 
непосредственного контакта между 
работодателем и соискателем.

МЕСТО ВСТРЕЧ ДЛЯ СМЕЛЫХ И АМБИЦИОЗНЫХ 

Мадимит 
ЧУЛЕМБАЕВ, 
Астана

БЛАГОУСТРОЙСТВО

ДО ПОЛНОЙ ГАЗИФИКАЦИИ 
ЕЩЕ НЕ СКОРО?

КРУГЛЫЙ СТОЛ

КРЕАТИВНАЯ ИНДУСТРИЯ

ПАРЛАМЕНТСКАЯ ОТКРЫТОСТЬ –  
ФУНДАМЕНТ ДОВЕРИЯ МЕЖДУ  
ГОСУДАРСТВОМ И ОБЩЕСТВОМ

Самал АХМЕТОВА,
Караганда

Мира АЗИЗОВА,
Астана 

ТРАНСПОРТ

Зауре ЖУМАЛИЕВА,
Петропавловск 

ТВОРЧЕСТВУ МОЛОДЫХ  
НЕТ ГРАНИЦ
В Qyzyljar Creative Center Петропавловска 
прошел креатон «Design Lab», на котором 
состязались в мастерстве лучшие художники, 
дизайнеры и маркетологи.
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Айман ШАРИПХАНОВА, 
область Абай

Нургали АБИЛЬДАЕВ, 
Астана

выдающиеся личнОсти

Имя Мухаммеда Хайдара Дулати стало 
широко известным казахстанцам относи-
тельно недавно, после обретения нашей 
страной независимости. Возрожденное 
имя великой исторической личности, 
первого казахского историка, пришедшее 
к нам из глубины веков, стало, без преу-
величения, одним из крупнейших, даже 
сенсационных открытий в отечественной 
науке и литературе, а его сохранившиеся 
бесценные труды позволили совершить 
крупный прорыв в изучении нашей исто-
рии. В этом году Казахстан отмечает его 
525-летие.

Мухаммед Хайдар Дулати – 
крупный политический деятель, 
военачальник, ученый, философ и 
дипломат, автор известного исто-
рического труда «Тарих-и Рашиди», 
одного из основных первоисточ-
ников по средневековой истории 
Центральной Азии и Казахстана. 
Он – выдающийся сын казахской 
земли, занимающий особое место в 
мировой истории и науке. 

Личность нашего соотече-
ственника настолько многогранна 
и значительна, что его наследие 
не затерялось в потоке времени и 
дошло до наших дней даже спустя 
несколько столетий. Впрочем, пра-
вильнее говорить, что не Мухаммед 
Хайдар Дулати затерялся в дымке 
столетий, а наша страна выпадала из 
мирового исторического контекста, 
оказавшись на задворках советской 
империи. Между тем ученые других 
государств, прежде всего Индии, не 
забывали о выдающейся историче-
ской личности, навечно вписанной 
в летопись их страны. Проводились 
исследования, издавались книги, по-
священные его жизни и деятельно-
сти. В Индии, особенно в провинции 
Кашмир, среди населения сохрани-
лась добрая память о выдающемся 
государственном деятеле. 

У нас же в Казахстане, как и в 
некоторых других тюркских государ-
ствах, всерьез начали изучать жизнь 
и наследие великого соотечествен-
ника лишь в конце 1990 годов, когда 
страна сделала первые шаги на пути 
независимого развития и начала це-
ленаправленно, на системной основе 
изучать свои корни. 

Дулати стал ярким символом 
величия нашего прошлого, восста-
новления нарушенной преемствен-
ности поколений, пробуждения 
исторической памяти и националь-
ного самосознания. Его наследие 
дало заметный импульс развитию 
исторической науки суверенного 

Казахстана, помогло поднять ее на 
качественно новый уровень.

Биография Мухаммеда Хайдара 
Дулати необычайно богата, наполне-
на крупными историческими событи-
ями, непосредственным участником 
которых он являлся. Хотя в некото-
рых небольших деталях имеются 
расхождения, что, видимо, связано 
с тем, что изучение ее начато отно-
сительно недавно.

Согласно данным, предостав-
ленным Таразским региональным 
университетом, носящим его имя, 
Мухаммед Хайдар Дулати родился в 
1499 году в Ташкенте, умер в 1551 году 
в Кашмирском вилаяте в Индустане. 
Его детство пришлось на времена 
заката государства династии Тиму-
ра в Средней Азии, произошедшего 
под давлением узбекских кочевников 
Мухаммеда Шейбани, развала Мо-
гулистана и возвышения Казахского 
ханства. После смерти отца, во время 
войны между ханом Султаном Махму-
дом и ханом Мухаммедом Шейбани 
родственники Мухаммеда Хайдара 
Дулати отправили его в Кабул к зна-
менитому Бабуру, средне азиатскому 
и индийскому полководцу, поэту и 
государственному деятелю, падишаху 
Индии и Афганистана.

Мухаммед Хайдар Дулати уча-
ствовал в устроенном Бабуром 
походе на Мавераннахр. С 1512 
года Мухаммед Хайдар Дулати, 
находясь во дворце хана Султана 
Саида в Кашгарии, занимал видные 
военные и придворные должности. 
Он принимал участие в войне с Абу 
Бакром за Кашгар и Жаркент в 1514 
году, а также в военных походах. Му-
хаммед Хайдар Дулати воспитывал 
наследника ханского престола – Абу 
ар-Рашид султана.

Мухаммед Хайдар Дулати обла-
дал энциклопедическими знаниями. 
Он был в курсе всех политических 
событий, знал политических деяте-
лей своего времени. Был хорошим 

знатоком истории Казахстана и Сред-
ней Азии, Могулистана, особенно 
племени дулат. В 1541–1546 годы в 
Кашмире он написал свой главный 
труд «Тарих-и Рашиди» («Исто-
рию Рашида»). Данную работу 
Мухаммед Хайдар Дулати написал 
на персидском языке, опираясь на 
передававшиеся от поколения к 
поколению рассказы о прошлом ду-
латов, легенды могулов, секретные 
документы, сохранившиеся во двор-
цах могулских ханов, свидетельства 
очевидцев и свои наблюдения. Автор 
также пользовался историческими 
произведениями известных ученых 
прошлого. Все это позволяет харак-
теризовать данное произведение как 
исторический справочник, основан-
ный на ясных архивных данных. 

Мухаммед Хайдар Дулати оста-
вил очень ценные сведения, касающи-
еся средневековой истории казахов. 
«Тарих-и Рашиди» содержит много 
сведений о формировании Казахско-
го ханства, о дальнейших событиях в 
Жетысу и Восточном Дешт-и-Кып-
чаке, падении Могулистана, феодаль-
ных войнах, установлении дружеских 
союзов между казахами, кыргызами 
и узбеками в борьбе против внеш-
него врага. В работе также имеется 
много ценных данных о социально- 
экономическом положении Южного 
и Восточного Казахстана в XV–XVI 
веках, об исторической географии 
средневекового казахстанского Же-
тысу, городской и земледельческой 
культуре казахов.

Среди тех, кто способствовал 
возвращению наследия ученого, его 
изучению, был религиозный деятель, 
дипломат, ученый-востоковед, док-
тор филологических наук, профессор 
Абсаттар Дербисали. 

Как отмечал в одной из своих 
статей Абсаттар Дербисали, «ранее 
имя Мухаммеда Хайдара Дулати было 
известно лишь незначительному 
количеству историков. Но после 
того как узбекские ученые в связи 
с 660-летием со дня рождения Хро-
мого Тимура в 1996 году опублико-
вали «Тарих-и Рашиди» Мухаммеда 
Хайдара и после моей публикации 
его поэмы «Джахан-наме» в Казах-
стане в 2007 году, люди о нем узнали 
достаточно хорошо».

Активное участие в первых 
организационных мероприятиях и 
научных исследованиях приняли уче-
ные Таразского университета имени 
Мухаммеда Хайдара Дулати, где был 
создан научно-исследовательский 
центр по дулативедению. Как отмечал 
академик Алькей Маргулан, «он стал 
единственным центром, исследую-
щим жизнь и творческую личность 
первого казахского историка».

В 1998 году к 500-летию со дня 
рождения М. Х. Дулати перед зда-
нием Таразского государственного 
университета в центре города был 
установлен трехметровый памятник 
исторической личности. 

Под основанием постамента 
заложили капсулу с землей, при-
везенной из города Сринагара, из 

местности, где похоронен Дулати 
(Индия, провинция Кашмир), о 
чем сообщает надпись на плите в 
подножии памятника. Эта земля с его 
могилы была привезена таразскими 
учеными во время одной из научных 
экспедиций в Индию. В ее составе 
был и отец автора этого материала, 
журналист, писатель, историк Бахты-
яр Абильдаулы. Одно из своих произ-
ведений – пьесу «Мырза Мухаммед 
Хайдар» он посвятил выдающемуся 
соотечественнику.

«Глубинным исследованием 
политической и социальной струк-
туры того времени» назвал «Тарих-и 
Рашиди» доктор филологических 
наук, профессор, старший научный 
сотрудник научно-исследовательско-
го центра «Дулативедение и история 
региона» Таразского университета 
имени М. Х. Дулати Самен Кулбарак. 
Отмечая многогранность талантов 
Мухаммеда Хайдара Дулати, он под-
черкивает, что «благодаря ему мы мо-
жем понять, как развивалась история 
Могулистана, Чагатайского ханства и 
Казахского ханства в XV–XVI веках».

Наследие выдающегося исто-
рика средневековья в университете 
изучают и молодые ученые.

– Мирза Мухаммед Хайдар Ду-
лати жил в средние века, когда такие 
тюркские народы, как казахи, кыр-
гызы и узбеки формировались как 
нации и начали выходить в новом 
качестве на историческую арену.  
Его замечательный классический 
труд «Тарих-и Рашиди» повествует 
об истории, этнографии и географии, 
культуре и литературе народов Сред-
ней Азии XIV–XVI веков, описывает 
общественную и социальную жизнь, 
быт тюркских народов, – рассказы-
вает докторант Таразского универ-
ситета Галия Абдыханова. – В нем 
представлена самобытная история 
казахского народа, можно сказать, 
настоящая генеалогия. Данная ра-
бота является объектом изучения 
казахстанских и зарубежных ученых.

По ее словам, в этом труде 
описаны первые казахские ханы и 
их взаи моотношения с соседними 
народами. В частности, содержатся 
данные о сыне Керей-хана – Бу-
рындык-хане, сыне Жанибек-хана 
– Касым-хане и другая важная ин-
формация. Хайдар Дулати приводит 
достоверные сведения о племенах, 
входящих в состав современного 
казахского народа, описывает труд-
ности, вызванные межплеменными 
раздорами, а также кровавые кон-
фликты с внешними врагами. 

Как отмечает Галия Абдыханова. 
это не только бесценный источник 
исторических данных, но и произве-
дение искусства казахского народа. 

Выдающийся государственный 
деятель и ученый большую часть сво-
ей жизни прожил в Средней Азии и 
Восточном Туркестане, Тибете и Ин-
дии. В 1540–1551 годах он был еди-
новластным правителем Кашмира.  

По словам ученого Абсаттара 
Дербисали, посещавшего Кашмир, 
в целом жители не только провин-
ции, но и всей Индии показали ува-
жительное отношение к Мухаммеду 
Хайдару Дулати, поскольку во время 
его правления придавалось значение 
развитию культуры, духовной жизни.

У могилы исторической лично-
сти Сринагарское отделение Архео-
логической службы Индии установи-
ло мемориальную доску, на которой 
выгравирован текст на языках урду и 
английском. В переводе на русский 
язык текст гласит: 

«Мухаммед Хайдар ибн Мухам-
мед Хусейн Дулати (1499–1551, пред-
ставитель правящей знати тюркского 
племени дулат) – один из наиболее 
известных казахских историков, поэт, 
полководец и выдающийся государ-
ственный деятель. Его предки зани-
мали высокие должности (улусбеги 
– правители региона, тарханы – ви-
зири хана) и были представителями 
политической иерархии средневеко-
вого государства Могулистан, в ко-
торое входили части современных 
Казахстана, Восточного Туркестана 
(Синьцзян-Уйгурского автономного 
района Китая), Узбекистана и Кыр-
гызстана.  

В 1514 году он принимал учас-
тие в заложении основ Кашгарского 
ханства и на протяжении 17–18 лет 
являлся одним из его лидеров. В 1533 
году он приехал в Индию, где служил 
в качестве советника императора Ху-
маюн при дворе Великих Моголов. 
С 1540 года на протяжении 11 лет 
он являлся правителем Кашмира, в 
1551 году трагически погиб. 

Историко-мемуарное сочинение 
«Тарих-и Рашиди» и поэма «Джа-
хан-намэ», написанные М. Х. Дула-
ти, входят в сокровищницу мировой 
культуры. «Тарих-и Рашиди» – это 
сочинение, в котором в энцикло-
педической манере описываются 
исторические события XIV–XVI 
веков, включая образование Казах-
ского ханства. Основной лейтмотив 
«Джахан-наме», поэмы в философ-
ском стиле, написанной на тюркском 
языке (шагатайском диалекте), – это 
истинная любовь. 

3 ноября 1997 года Казахстан 
увековечил память своего великого 
сына, дав в его честь его имя Тараз-
скому государственному универси-
тету. 26 августа 1998 года в древ-
нем городе Таразе был воздвигнут 
монумент в честь Мухаммеда Хай-
дара Дулати. В 1999 году 500-летие 
Мухаммеда Хайдара Дулати было 
отпраздновано ЮНЕСКО».

Нынешний юбилей первого 
казахского историка ознаменован 
множеством различных мероприя-
тий, прежде всего научного харак-
тера, которые помогают нам глубже 
узнать его бесценное наследие, тем 
самым еще больше приближаясь к 
великому прошлому нашего народа. 

МухаММед хайдар дулати:  
вОзвращение через стОлетия

В Семее 90-летие Казахского музыкаль-
но-драматического театра имени Абая 
отметили чередой мероприятий. Этой 
знаменательной дате были посвящены 
конференция, презентация книги и до-
кументального фильма, выставка и тор-
жественное собрание с участием акима 
области. 

Артисты театра были награжде-
ны медалями, нагрудными знаками, 
и грамотами министра культуры 
и информации РК. Были переда-
ны официальные поздравления от 
Председателя Сената Парламента 
РК Маулена Ашимбаева, министра 
культуры и информации РК Аиды 
Балаевой. Руководству театра были 
вручены ключи от нового автобуса. 

Аким области Абай Нурлан 
Уранхаев поздравил коллектив театра 
и всех любителей искусства с этим 
знаменательным событием.

– Культурный очаг, основанный 
такими выдающимися личностями, 
как Мухтар Ауэзов, Каныш Сатпаев 

и Галиакпар Торебаев, стал символом 
духовной ценности нашего региона. 
За 90-летнюю историю театра была 
написана летопись ярких достижений 
в области искусства. Мухтар Ауэзов 
однажды сказал: «Театр – одно из 
величайших изящных искусств». Это 
духовная гордость не только нашей 
области, но и всего казахского наро-
да, яркий маяк национальной культу-
ры. Желаю сплоченному коллективу 
театра вдохновляющего творческого 
пути и новых ярких успехов! – ска-
зал он.

В работе конференции «Абай 
театры: тарих толқынында» подроб-
но обсуждалось богатое историче-

ское наследие театра и его место в 
национальной культуре. Во время 
пленарного заседания театроведы 
и абаеведы страны выступили с до-
кладами, посвященными развитию 
театра, кино и роли театра имени 
Абая в обществе. Также была презен-
тована книга «Тарихы терең театр», 
подробно освещающая становление 
и развитие театра, его вклад в казах-
ское искусство и культуру.

К юбилею создан документаль-
ный фильм «Ойқұдықта маздаған те-
атр», рассказывающий о ключевых 
моментах 90-летней истории театра, 
трудах известных деятелей искусства 

и значении театра в национальной 
культуре.  

В областной универсальной биб-
лиотеке имени Абая была оформлена 
выставка «Театр – культура нации», 
которую посетили акимы области 
Абай и города Семея.

Здесь были представлены статьи 
из периодической печати, книги о те-
атре и интервью со звездами театра, 
опубликованные на страницах газет: 
«Театр тарландарына құрмет көр-
сетілді», «Өнердің қара шаңырағы», 
«Семей театры өрледі». Книги  
О. Карибжанова «Өмір өрнектері», 
автор которой несколько лет возглав-

лял данный театр, Ж. Камбарова 
«Сан сырлы сахна», в которых рас-
сказывается о людях, участвовавших 
в создании театра Абая. 

 Хотя официальной датой соз-
дания Казахского музыкально-дра-
матического театра им. Абая счи-
тается 10 мая 1934 года, на самом 
деле его истоки уходят в 1913–1914 
годы, когда в Семипалатинске стали 
проводиться «Восточные вечера». 
А в 1917 году в ауле Айкудук, ныне 
Абайского района, был поднят за-
навес первого казахского профес-
сионального театра, шел спектакль 
«Енлик-Кебек» по пьесе М. Ауэзова. 
Прямо на улице ставились впритык 
две большие юрты, одна из которых 
служила зрительным залом и сценой, 
а вторая – закулисьем. А юный Мух-
тар подстраховывал разволновавших-
ся самодеятельных актеров в качестве 
суфлера, укрывшись в огромном 
сундуке. Предмет утвари служил 
одновременно и декорацией, и суф-
лерской будкой. В 1920 году Мухтар 
Ауэзов и Каныш Сатпаев организо-
вали театр рабочей и студенческой 
молодежи «Ес-Аймак» в Семипала-
тинске. Первым режиссером театра 
стал  Галиакпар Торебаев. 

Театру везло на талантливых 
людей. Здесь долгие годы работали: 

профессиональный певец Амре Ка-
шаубаев, поэт-импровизатор и ар-
тист Иса Байзаков, народный артист 
КазССР Жусипбек Елебеков, народ-
ный артист СССР Шакен Айманов, 
композитор Латиф Хамиди, абаевед 
Каюм Мухамедханов, писатель и поэт 
Орынбек Беков, народная артистка 
КазССР певица Куляш Сакиева. 

Торжественное открытие те-
атра состоялось 25 мая 1934 года, 
в день начала работы областного 
слета работников народного искус-
ства. Зрителям был показан спектакль 
«Месть» по пьесе Ильяса Джансу-
гурова.

9 мая 1935 г. Семипалатинский 
казахский драматический театр был 
официально признан вторым госу-
дарственным театром в республике 
(первый – республиканский театр 
драмы в Алматы). С 1934 по 1944 год 
театром были поставлены 2 драмы, 
5 музыкальных комедий и оперетт, 
7 музыкально-драматических и 44 
драматических спектакля.

Сегодня театр продолжает 
славные традиции музыкально-дра-
матического искусства, а наличие 
собственного симфонического ор-
кестра и балетной группы позволяет 
превратить каждый спектакль в мно-
гогранное живое действо.

юбилей 

яркий Маяк нациОнальнОй культуры
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ТАЙМ-АУТ

В основе либретто, написанного из-
вестным казахстанским поэтом Маралтаем 
Ыбыраевым, лежит одноименное произ-
ведение Алмаса Нусипа, повествующее о 
временах Чингисхана и судьбе одной из 
выдающихся правительниц – Хан Султан, 
матери хана Берке, третьей жене Джучи-ха-
на. Она стала значимой фигурой в истории 

Алтын Орды благодаря своему уму, харак-
теру и политической мудрости, сделав себя 
и своих сыновей ключевыми деятелями в 
Улусе Джучи.

Над созданием оперы трудились свыше 
300 специалистов. Автор идеи Айнур Копба-
сарова привлекла для работы главного дири-
жера КазНТОБ имени Абая Нуржана Бай-
бусинова, казахстанского дизайнера Айнур 
Еримбетову, балетмейстера Асем Алдибекову, 

а также международную команду постанов-
щиков – итальянского режиссера Давиде 
Ливермора, сценографа La Scala Элеонору 
Перонетти и ученых-историков не только из 
Казахстана, но и Турции и Татарстана.

– Хан Султан – очень большая и известная 
личность, но на самом деле не так много дета-
лей дошло до наших времен. Переосмысление 
этой истории – это очень большая творческая 
работа, которая важна для нашего народа и 
нашей страны. Мне кажется, то, что мы увидим 
на сцене – это большой праздник для всех алма-
тинцев, для всех казахстанцев. Это настоящая 
современная опера в классическом большом 
театре с огромной историей и культурой, – 
подчеркнул генеральный спонсор театра и 
спонсор постановки Тимур Турлов.

Музыкант, продюсер, заслуженный дея-
тель РК Байгали Серкебаев также высоко 
оценил оперу «Хан Султан. Алтын Орда».

– Потрясающая опера! Поздравляю 
всех, кто работал над этим проектом. Так 
же хотелось бы отметить вклад художников, 
они изумительные, а сценография просто на 
высоте! Это удивительная фантастическая 
постановка, – отметил он.

Своими впечатлениями поделилась и 
генеральный патрон КазНТОБ имени Абая 
Гаухар Каппарова.

–  Очень рада премьере «Хан Султан». Я 
считаю, что это очень важно для развития на-
шей оперы. Я сама из Алматы и очень люблю 
наш театр, поэтому счастлива, что являюсь 
частью всего происходящего, – сказала она.

По словам казахстанской эстрадной пе-
вицы и телеведущей Тамары Асар, постановка 
отлично раскрывает образ Хан Султан как 
воительницы и матери.

– С начала спектакля и до самого конца 
я не смогла сдержать слезы, потому что у нас 
у всех внутри есть материнство, воинствен-
ность и женственность. В совокупности мы 
увидели все эти качества в одной женщине. В 
то же время Хан Султан была верна стране, 
мужу и детям. Браво постановщикам, авторам 
идеи, писателям, артистам, оперным певцам, 
музыкантам! Здесь не только история, но и 
очень глубокий смысл преданности, психо-
логии, человечности, – сообщила она.

В декабре «Хан Султан. Алтын Орда» 
будет представлена турецкой публике на 
оперной сцене Культурного центра Ататюр-
ка, одного из символов Стамбула.

Организаторами выступили Федера-
ция адаптивного хоккея РФ, Казахстанская 
Федерация парахоккея и ОФ «Паралим-
пийский тренировочный центр» при 
поддержке Посольства РФ в Казахстане. 

В ходе торжественной церемонии 
открытия с приветственной речью вы-
ступил советник-посланник Посольства 
Российской Федерации в Казахстане Юрий 
Мельник, который подчеркнул важность 
развития адаптивного спорта.

– Детский парахоккей в Казахстане 
зарождается на наших глазах. Для меня, 
как представителя Российской Федерации, 
большая честь быть свидетелем этого ме-
роприятия. В качестве жеста поддержки 
хотел бы объявить, что мы передаем на-
шим казахстанским коллегам 10 саней для 
следш-хоккея, чтобы дети могли трениро-
ваться и добиваться значительных резуль-
татов, выходить на мировую арену и состя-
заться в этом виде спорта. Пусть этот день 
станет началом большой истории успеха 
для парахоккея в Казахстане, – отметил он.

Мероприятие продолжилось пока-
зательным матчем между парахоккейной 
командой «Огни Магнитки» из Магнито-
горска и сборной Казахстана по парахоккею. 
Зрители не только наблюдали за игрой, но 
и смогли попробовать свои силы на льду. 

После завершения матча для всех желающих 
был организован мастер-класс, участники 
примерили хоккейную экипировку, опро-
бовали специальные сани для следш-хоккея 
и даже забили свои первые голы.

– Мы планируем открыть детские сек-
ции по парахоккею в Астане и других ре-
гионах Казахстана. Это даст возможность 
детям заниматься спортом, укрепляя фи-
зическое здоровье и веру в свои силы. Мы 
благодарны российским коллегам за под-
держку и готовы развивать это направление 
совместно, – поделился исполнительный 
директор ОФ «Паралимпийский трениро-
вочный центр» Абдусаид Назаров.

Презентация и мастер-класс по па-
рахоккею в Астане стали началом нового 
этапа в развитии инклюзивного спорта 
в Казахстане. Благодаря поддержке рос-
сийских и казахстанских организаций 
дети получают уникальную возможность 
стать частью спортивной команды, разви-
вать свои навыки и стремиться к новым 
достижениям.

Следующим шагом станет открытие 
секций парахоккея в разных регионах стра-
ны, а также участие казахстанских команд в 
международных соревнованиях. Инклюзив-
ный спорт продолжает стирать границы и 
объединять людей, открывая путь к равным 
возможностям для всех.

Фото автора

В рамках обучения журна-
листы смогли задать вопросы 
эксперту UNFPA по вовлечению 
мужчин в профилактику насилия 
в отношении женщин и девочек, 
психологу и профессиональному 
тренеру Тынчтыкбеку Бакытову 
и публицисту, члену проектной 
команды движения Структуры 
«ООН-женщины» HeForShe 
Central Asia Мади Мамбетову.

Представители медиа также 
приняли участие в викторинах и 
получили ценные призы. Вик-
торина включала интересные 
факты о поле и гендере, а также 
о достижениях женщин в различ-
ных областях. Так, многие узнали, 
что цвет гендерного насилия –
оранжевый, и с 25 ноября по 
10 декабря во всем мире проходит 
акция «16 дней без насилия».

Журналисты активно вовле-
кались в интересные дискуссии 
на темы гендерного равенства, 
виктимблейминга и корректно-
го освещения пострадавших от 
насилия. Например, они узнали, 
что гендер – это социально при-
обретенные статусы в обществе, 
а не биологические признаки, а 

гендерное насилие – это насилие 
в отношении определенного 
человека или группы лиц, чаще 
всего направленное на женщин 
и девочек.

У насилия есть несколько 
видов, но общество, как пра-
вило, восприимчиво только к 
физическому. Например, если 
мужчина полностью содержит 
свою жену и тотально следит 
за каждым ее шагом, это часто 
воспринимается как норма, ведь 
жена богатого мужчины априори 
должна удовлетворять все его по-
требности. Однако только стол-
кнувшись с трагедией, общество 
начинает проявлять жалость или 
осуждение, забывая, что истин-
ная ценность женщины требует 

признания и защиты всегда. Все 
это – следствие общей толерант-
ности к насилию.

Казахстан занимает 65-е 
место из 146 стран в рейтинге 
Global Gender Gap Index 2022 
года, который оценивает уро-
вень гендерного равенства по 
таким параметрам, как эконо-
мическое участие, образова-
тельные достижения, здоровье 
и политическая вовлеченность. 
Разрыв в заработной плате у 
женщин и мужчин на анало-
гичных должностях составляет 
21,7%, при этом работа женщин 
крепко привязана к институтам 
семьи. Но, несмотря на это, в 
Казахстане женщины более 
склонны к получению высшего 

образования, соответственно, 
число образованных женщин 
значительно больше, чем мужчин.

Гендерное неравенство не-
гативно влияет не только на жен-
щин, но и на мужчин, закрепляя 
жесткие роли, которые могут 
ограничивать их личностное 
развитие. Из-за стереотипов о 
«мужественности», что муж-
чина должен быть сильным, 
эмоционально сдержанным и 
всегда успешным, они лишаются 
права выражать уязвимость или 
искать помощь, что приводит к 
отсутствию эмпатии и психоло-
гическим проблемам. Они реже 
обращаются к врачам, что приво-
дит к более позднему выявлению 
заболеваний, и реже ищут пси-
хологическую помощь, что ведет 
к высокому уровню суицидов.

Роль журналистов в данной 
проблеме – не молчать, а на по-
стоянной основе осведомлять 
и публиковать статьи на тему 
гендерного насилия и неравен-
ства, становясь катализатором 
перемен. Журналисты должны 
использовать аналитические ма-
териалы и реальные истории лю-
дей, показывая, как неравенство 
затрагивает не только женщин, 
но и мужчин.

Фото: UNFPA

В Казахстане впервые сняли детский фэнте-
зи-фильм – «Селфи с предками». История о за-
хватывающем путешествии школьника Инсара 
и его друзей, случайно получивших древние 
суперспособности, вышла сегодня в прокат.

Главный герой Инсар – ученик 5-го 
класса, который мечтает стать таким же 
смелым, как его отец-герой, сотрудник 
МЧС. Однако мальчик часто испытывает 
страхи и сомнения, которые мешают ему 
быть таким, как папа. 

По сюжету фильма, обычная школь-
ная экскурсия в музей превращается для 
героев в грандиозное испытание, где ре-
бята случайным образом перенимают 
древние суперспособности: от управле-
ния временем до предвидения будущего. 
Конечно, сначала они используют свои 
силы ради забавы, но вскоре понимают, 
что за этими способностями охотятся 
могущественные потомки забытого рода 
Абла. Какой выбор сделают дети: отка-
заться от сил или вступить в борьбу за 
наследие своих предков?

Фильм поднимает извечную проблему 
«отцов и детей», а также затрагивает такие 
важные темы, как сила духа, дружба, зна-

чимость истории и важность преодоления 
своих страхов. Героям предстоит понять, 
что истинная сила кроется не только в их 
способностях, но и в умении справляться 
со своими страхами и верить в себя.

«ХАН СУЛТАН»: 
ДУХ ВОИНА И СЕРДЦЕ МАТЕРИ

СТАРТ НОВОЙ ЭРЫ 
ИНКЛЮЗИВНОГО 
СПОРТА
В Астане на ледовой арене «Тарлан» состоялось 
значимое событие для казахстанского спорта – пре-
зентация и мастер-класс по парахоккею. Мероприя-
тие стало первым шагом к созданию в Казахстане 
детско-юношеской команды по парахоккею.

ЖУРНАЛИСТИКА ДЕЙСТВИЙ
В Астане состоялся тренинг для журналистов по освещению гендерного на-
силия при поддержке Фонда ООН в области народонаселения в Казахстане 
(UNFPA). Тема тренинга – «Этичное и корректное освещение вопросов ген-
дерного насилия». 

ТАЙНЫ ДРЕВНОСТИ – 
В ДЕТСКИХ РУКАХ

Казахский национальный театр оперы и балета 
имени Абая завершает свое 90-летие громкой пре-
мьерой национальной оперы Хамита Шангалиева 
«Хан Султан. Алтын Орда». Постановка посвящена 
увековечению имени Джучи-хана, основателя Зо-
лотой Орды и 800-летию основания Улуса Джучи.


